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Союза Советских Социалистических Республик

мира
Верховный Совет Союза Советских Социа

листических Республик, сознавая, что общ
ность исторических судеб всех стран и наро
дов перед лицом ядерной угрозы властно дик
тует необходимость совместных действий во 
имя ее предотвращения, счел необходимым 
обратиться ко всем парламентам и народам 
мира. ^

Советско-американская встреча на высшем 
уровне в Рейкьявике ознаменовала собой ка- 
чественно новую ступень борьбы за мир без 
ядерного оружия. Теперь мы знаем: избавить
ся от ядерного оружия можно еще при жизни 
нынепгаего поколения.

Именно эту цель преследует выдвинутая 
нашей страной смелая и вместе с тем вполне , 
осуществимая программа.

Советский Союз предлагает, чтобы в течение 
пяти лет были сокращены на 50 процентов 
стратегшеские наступательные вооружения 
СССР и США. В течение следующих пяти лет, 
то есть к исходу 1998 года, подлежали бы лик
видации все оставшиеся вооружения сторон, 
относящиеся к этой категории.

Мы предлагаем полностью ликвидировать 
ракеты средней дальности CCGP и США в Ев
ропе и радикально сократить число ракет это
го класса в Азии.

Мы предлагаем, чтобы СССР и США взяли 
на себя ЫУяэательство в течение 10 лет не 
пользоваться имеющимся У них правом выхо
да из бессрочного Договора 1972 года об огра
ничении си тм  противоракетной обороны и 
строго соблюдали все его положения. Мы —  
п̂ ютив СОИ и за укрепление Договора по ПРО.

Мы предлшгаем, наконец, чтобы СССР и 
США незамедлительно вступили в переговоры 
о полном прекращении ядерных испытаний.

Имеется в виду, что все предлагаемые Со- 
ветским Союзом радикальные меры ядерного 
разоружения должны осуществляться под са
мым строгим контролем, в том числе между
народным, включая инспекции на местах.

Перечисленные радикальные меры состав
ляют единый пакет. Пакет —  .это баланс ин
тересов и уступок, баланс снятия взаимных 
озабоченностей, взаимозависимость интересов 
безопасности.

Рейкьявик породил не только надежды. Он 
высветил и трудности на пути к безъядерно
му миру. Сложившееся у значительной части 
мировой общественности понимание, что аме
риканские планы «звездных войн», так назы
ваемая программа СОЙ, стали главным пре
пятствием к договоренностям о ликвидации 
ядерного оружия, —  правильное понимание. 
Это в полной мере подтвердилюсь В ходе встре
чи в Рейкьявике. Программа СОИ —  это по
пытка выйтй'на позиции военного превосход
ства, найти способ ведения ядерной войны с 
расчетом на победу в ней.

Исторический опыт показывает, что на лю
бую угрозу своей безопасности ССЗСР всегда 
находил адекватный ответ. Так будет и впредь. 
Для этого Советский Союз обладает достаточ
ным интеллектуальным, научно-техническим 
и промышленным потенциалом.

Однако Верховный Совет С(ХР отдает себе 
отчет в том, что создание космического ору
жия, выводя гонку вооружений в крайне до
рогостоящую и особо опасную сферу, лишит 
политиков возможности контролировать ход 
событий. Технический просчет или ошибка, 
обой в каком-нибудь компьютере могут вы
звать непоправимую катастрофу.

Гонке космических вооружений Советский 
Союз противопоставляет реальную альтерна
тиву —  мирное освоение космоса на основе 
сотрудничества всех государств для весобще- 
го блага и процветания.

В этот чрезвычайно ответственный, может 
быть, —  решающий момент истории челове
чества Верховный Совет СССР обращается ко 
всем парламентам я народам с призывом 
решительно выступить за практнцеский пе
реход к построенню безъядерного мира, соз
данию равной для всех государств надежной 
безопасности.

Эта задача должна быть поставлена выше 
любых межгосударственных опоров и идео- 
логичесжиж разногласий.

Нельзя позволить захлопнуть приоткрьш- 
шуюся в Рейкьявике дверь в безъядерное 
будущее.

Верховный Совет СССР торжествешго под

тверждает, что СССР не снимает ни одного ш  
внесенных им в Рейкьявике предложений, 
направленных на ликвидацию всех ядерных 
средств. Этими предложениями в их совокуп
ности поручено руководствоваться <юветской 
делегации на переговорах в Женеве.

Верховный Совет СССР подтверждает, что 
продолжает действовать и объявленный Со
ветским Союзом более пятнадцати месяцев 
назад ОДНОСТ01ЮННИЙ мораторий на все ядер- 
ные взрывы. До 1 января 1987 г. еще есть 
время, чтобы США, наконец, вняли голосу 
разума, требованиям сотен миллионов людей 
во всем мире и прекратили ядерные вэрьгоы. 
В этом случае и СССР не стал бы возобнов- • 
лять ядерные испытания. Тем самым был бы 
сделан крупный шаг по пути к ядеряому 
разоружению.

Мы по-прежнему —  за запрещение хими
ческого оружия и ликвидацию всех его запа
сов. Мы —  за строгое соблюдение конвенции о 
запрещении биологического оружия. Мы —  
за существенные сокращения обычных воору
жений в Европе на принципах равной безо
пасности сторон. Конкретные и широкомас
штабные предложения Советского Союза и 
других государств —  участников Варшавского 
Договора по всем этим вопросам остаются в 
силе, и мы ждем ответа от стран НАТО.

Верховный Совет СССР убежден: в общем 
процессе освобождения человечества от ядер- 
яого груза есть место для всех государств. 
Когда дело идет о спасении цивилизации, нет 
больших и малых стран и народов. Это ка
сается всех и должно быть заботой всех.

Вот почему настал момент, когда каждый 
обязан определить свою позицию перед лицом 
угрозы превращения космоса в арену военно
го соперничества. Ни одно правительство, ни 
один парламент не может уйти от ответствен
ности, ибо речь идет о существовании всех 
стран, в том числе и его страны, его народа. 
Нейтральных тут быть не может, не должно 
быть.

Наше обрапщние к вам —  это и обращение 
всего советского народа. Время не ждет. Оно 
требует действий.

От экономических экспериментов -  к новой 
целостной системе хозийствовэнии
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ПРОПУСК в  ПЯШ ЕТКУ
ГосударетЕ Б Н и а» приемка: 

на педготоаку 
бсталнсь 41 сутки

Введение государственной приемки продукции на про
мышленных предприятиях —  вопрос огромной социаль
но - ЭКОНОМНЧ1ДСКОЙ важности. Такая оценка дана новше
ству на совещании в Центральном Комитете КПСС.

Государственная приемка вводится пока на восьми 
томских предприятиях, в числе которых— электромехани
ческий завод имени В. В. Вахрушева, объединения «Сиб- 
ха(̂ К№» к «Сибэлектромотор», заводы резиновой обуви, 
манометровый и другие.

Во время подготовительного периода (до 1 января 
1987 года) предстоят выполнить значительный объем ра
бот, проверить ГОСТы, янструкцяи, всю оснастку и мнст- 
руменг. Главное, конечно, каждый должен понять, что 
качество —  это пропуск в пятилетку ускорения.

Важно для службы госприемкя подобрать надежные 
кадры. Здесь нужны отцетотвенные люди е чистыми уст
ремлениями, хорошо знающие технологию н вообще про
изводство. Формяровавме таких кадров —  забота и руко
водителей предприятий, и партийных, профсоюзных ко
митетов. Поставлена конкретная задача —  уже в ноябре 
30 процентов продукции должно пройти через государст
венную приемку на тех предприятиях, где она вводятся.

Наши корреспонденты П. Колотовкнв я Б. Ляекцын 
озяакомнлясь с первыми шагами госприемкя на Томёком 
манометровом заводе, побеседовали с руководителем слу
жбы вцеведомствеяяого контроля Владимиром Яннолае- 
вмчем Беловым.

K OPPj  — Владимир Ни
колаевич, на заводе 
издан совместный при- 

каз директора предприятия 
и руководителя ГП о том, что 
с 1 ноября вводится фа
культативная государствен
ная приемка продукции.

В. Н. Белов: —  Пока по
двум приборам. Это связа
но с нашими возможностя
ми. Типы прибщюв опре
делили сами —  они ат
тестованы на государствен
ный Знак .качества. Такой 
подход необходим нам для 
отработки документагщи на
лаживания взаимоотноше
ний.

Коррл —  Как-к вам отно
сятся?

В. Н. Белов: —  По-разно
му. Все и всё, конечно, по
нимают. Но кадры только 
формируются. Сейчас нас 
пять человек (а надо 18). 
Все, кроме меня, пришли с 
других заводов. Их надо 
подготовить —  они изучают 
технологию, ее слабые ме
ста, пути повышения каче
ства. Я считаю, что основ
ной костяк кадров государ

ственной приемки должен 
сложиться из специалистов 
завода. Мы передали в парт, 
ком список людей, которых 
хотели бы видеть в новом 
коллективе.

Корр.; —  Первые шаги. 
Коротко об этом.

В. н. Белов; —  Проверили 
условия хранения маномет
рических трубок на складах 
(они во многом определяют 
качество продукции). О вы
явленных недостатках до
ложено руководству пред
приятия. Так что не только 
жесткий контроль, но и 
практичесщгю помощь мы 
считаем своей прямой обя
занностью.

Корр.: —  На манометровом 
заводе конвейерное произ
водство. Завод выпускает в 
сутки 17 тысяч манометров. 
Как в этих условиях гото
вить продукцию к приемке, 
не мешая ритму производ
ства?

В. Н. Белов; —  Да, очень 
важно вместе со специали
стами завода определить 
правильную схему приемки. 
Может быть, прйборы сле
дует накапливать партиями.

И только потом оформлять 
предъявительские извеще
ния на государственную при
емку. Но какой должен быть 
размер партии?

Корр.; —  Думаю, догово
риться об этом будет не
сложно.

В. Н. Белов;—  Самое глав
ное для нас не только при
емка готовой продукции, а 
именно контроль за качест
вом в процессе произаодстг 
ва. Для себя мы определи- 
Л1И два наиболее важных 
цеха—№ 2 и № 12 (в них вы
полняются механосборочные 
и гальванические операции). 
В одном из них делают узел 
держателя (очень важная 
деталь), во втором —  меха
низм манометра. Именно 
эти два узла определяют 
качество и надежность, при
боров. Мы создаем здесь 
контрольные посты ГП. В

цехе № 12 такой пост уже 
оборудован.

В процессе будничной ра
боты мы гюйдем , в любой 
заготовительный цех и бу
дем проверять качество. 
Установив вид дефекта, оп
ределим и цех - исполни
тель. Пойдем туда и помо
жем так организовать про
изводство, чтобы ликвиди
ровать дефект.

Корр.: —  Особую ценность 
приобретает единство слова 
и дела.

В. Н. Белов; —  Мы изби
раем для себя четыре на
правления. Первое, как я 
уже говорил, входной конт
роль, проверка хранения ма
териалов одновременно. Нам 
нужно сверить техническую 
документацию, то есть на
сколько выпускаемая про
дукция соответствует техни
ческим условиям и стандар-

С Т Р А Т Е Г И Я  
У С К О Р Е Н И Я  И М И Р А
(Шестая сессия Верховного Совета СССР 

о д и н н а д ц а т о г о  со зыва
Выражая чувства миллио

нов, с огромной ответствен
ностью за вьтолнение пла
нов пятилетки обсуждают 
пути реализации решений 
XXVII съезда КПСС народ
ные избранники —  депутаты 
Верховного Совета СССР. 
Отмечая, что не во всех об
ластях жизни переход к но
вому осуществляется актив
но, они вносят конкретные 
предложения по качествен
ному перелому, определяют 
пути использования долго
временных стратегических 
факторов экономического 
роста.

18 ноября в Кремле сессия 
продолжала работу на раз
дельных заседаниях палат.* * *

19 ноября сессия откры
лась совместным заседанием 
Совета Союза и Совета На
циональностей.

Аплодисментами встрети
ли депутаты и гости товари
щей Горбачева М. С., Алиева 
Г. Ач Воротникова В. И., 
Громыко А. А., Зайкова 
Л. Н., Кунаева Д. А., Лига
чева Б. К., Рыжкова Н. 
Соломенцева М. С., Чебрико- 
ва В. Мч Шеварднадзе Э. А., 
Щербицкого В; Вч Демичева 
П. Н., Долгих В. Ич Ельцина 
В. Нч Слюнькова Н. Нч Со
колова С. Л., Соловьева 
Ю. Ф., Талызина Н. В., Би
рюкову А. П., Добрынине 
А. Фч Медведева В. А., Ни
конова В. Пч Разумовского 
Г. Пч Капитонова И. В.

раздельным голосованием 
по палатам Верховный Совет 
ССОР единогласно принял 
Закон о Государственном 
плане экономического и со
циального развития СССР 
на 1987 год с учетом попра
вок постоянных комиссий 
обеих палат.

Принято постановление 
Верховного Совета СССР о 
ходе выполнения Государст
венного плана экономическо- 
го и социального развития 
СССР на 1988 год.

Раз;(ельным голосованием 
по палатам депутаты едино
гласно утвердили общие 
суммы доходов —  435682,5 
миллиона рублей и расходов 
—  435509,9 миллиона рублей 
Государственного бюджета 
СССР на 1987 год и приняли 
Закон о Государственном 
бюджете С<ХР на 1987 год 
с учетом поправок постоян
ных комиссий палат.

Верховный Совет СССР 
принял постановление об 
утверждении отчета об ис
полнении Государственного 
бюджета СССР за 1985 год.

Затем в соответствии с по
весткой дня рассматривается 
вопрос о деятельности Коми
тета народного контроле 
СССР. С докладом выступил 
председатель комитета депу
тат Школьников А. М.

После обсуждения доклада 
Школьникова А. М. Верхов
ный Совет СССР принял 
постановление о деятельно
сти Комитета народного 
контроля СССР.

Во второй половине дня в 
Большом Кремлевском двор
це открылось третье совме
стное заседание Совета Со
юза и Совета Национально
стей. Был заслушан доклад 
председателя Государствен
ного комитета СССР по тру
ду и социальным вопросам 
депутата Гладкого И. И. о 
проекте Закона СССР об ин
дивидуальной трудовой дея
тельности.

После обсуждения проек
та депутаты раздельным го

лосованием по палатам еди
ногласно приняли , Закон 
СССР об индивидуальной 
трудовой деятельности. По 
поотановлению В1ерховного 
Совета СССР он будет вве
ден в действие с 1 мая 1987 
года.

Председатель Комиссии по 
иностранным делам Совета 
Национальностей, секретарь 
ЦК КПСС А. Ф. Добрынин 
зачитывает проект обраще
ния «К парламентам и на
родам мира», которое пред
лагают принять Комиссии 
по иностранным делам 
обеих палат.

Верховный Совет СССР 
единогласно принимает этот 
документ.

Затем с докладом об ут
верждении Указов Президи
ума Верховного Совета 
СССР выступил секретарь 
Президиума Верховного Со- 
вета СССР Т. Н. Меятеша- 
швили. !

Депутаты единогласно при
няли по докладу соответст
вующие законы и постанов
ления.

Депутаты переходят к рас-, 
смотрению вопроса об изме
нениях в составе Президиу
ма Верховного Совета СССР.

В связи с избранием депу
тата Мишина В. М. секрета
рем ВЦСПС сессия освободи
ла его от обязанностей члена 
Президиума Верховного Со
вета ССОР.

Членом Президиума Вер
ховного Совета СССТ избран 
депутат Мироненко В. И., 
первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ.

На этом шестая сессия 
Верховного Совета СССР 
одиннадцатого созыва закон
чила работу.

(ТАСО:

О Д ЕЯ ТЕЛЬ Н О С ТИ  К О И И ТЕ ТА  
Н АРО ДН О ГО  К О Н ТР О ЛЯ  СССР

ДОКЛАД 'П(РЕДСЕДАТЕЛЯ, КОМИТЕТА 
ДЕ ПУ Т А Т А  ШК О Л Ь Н И К О В А  А. М.

там. Третье, не менее важ
ное направление —  конт
роль за соблюдением техно
логии.

И, наконец, метрологичес
кое обеопечение. Мы долж
ны проверить заводскую 
службу метрологии.

Корр.: - -  Где ваше рабочее 
место на заводе?

В. Я. Белов: —  В цехах, 
конечно. На поточных лини
ях. С помещением для но
вого коллектива пока не ре
шено. У  нас уже есть необ
ходимость собраться вместе, 
поговорить, но находимся мы 
в общем помещении отдела 
главного конструктора.

НА СНИМКЕ: цех № 12. 
Начальник технического бю
ро цеха Любовь Николаевна 
Штумар и представители 
госпряемки Борис Федоро
вич Крмстияенко я Алек- 
саядр Владимирович Влаго» 
слонов.

Рассмотрение Верховным 
Советом деятельности Ко
митета народного контроля 
СССР на ньюешней сессии, 
когда в стране в , соответст
вии с решениями XXVII 
съезда КПСС ведется огром
ная работа по коренной пе
рестройке всей хозяйствен
ной жизни и управления, 
сказал он, свидетельствует о 
той большой роли, которая 
отводится партией и госу
дарством народному контро
лю в укреплении дисципли
ны и порядка, в решении 
задач ускорения социально- 
экономического развитйя и 
обновления общества.

Благодаря повседневной 
поддержке партийных орга
низаций и Советов народный 
контроль получил признание 
как большая государствен
ная и общественная сила в 
борьбе с недостатками, за 
вьтолнение директив пар
тии, советских законов и 
решений правительства. В 
нынешних условиях органы 
народного контроля призва
ны действовать более актив
но и наступательно, быстрее 
перестраивать свою работу в 
соответствии с требованиями 
партии.

За время после его обра
зования в апреле 1984 года 
комитет, вьтолняя поруче
ния директивных органов и 
по планам своей работы, 
провел около 600 проверок в 
различных отраслях народ
ного хозяйства и регионах 
страны. Результаты боль
шинства проверок рассмот
рены самим комитетом или 
по нашему поручению —  ми
нистерствами и ведомства
ми. Нередко материалы 
проверок по просьбам пар
тийных и советских органов 
республик, краев и областей 
направлялись на их рас
смотрение.

Итоги проверок по наибо
лее важным вопросам докла
дывались Центральному Ко
митету КПСС, Президиуму 
Верховного Совета и прави
тельству СССР, по многим 
из них приняты соответству
ющие постановления. Мы, 
сказал депутат, регулярно 
представляем материалы 
проверок также постоянным 
комиссиям Верховного Сове
та,

В отчетном периоде коми
тет, органы народного конт
роля на местах сосредоточи
вали свою деятельность 
прежде всего на контроле 
за вьтолнением государст
венных планов и заданий, 
изыскании и вовлечении в 
производство имеюпщхся ре
зервов, экономии и рацио
нальном использовании ма
териальных, трудовых и 
финансовых ресурсов. По 
этим вопросам комитетами 
проводилась практически 
каждая вторая проверка.

Принятые как в центре, 
так и на местах меры по ус
транению вскрытых недо
статков во многих случаях

Доклад публикуется с со
кращениями.

помогли поправить положе
ние дел, предупредить сры
вы в работе, укрепить Дис
циплину.

Однако, продолжал оратор, 
мы полностью отдаем себе 
отчет в том, что эффектив
ность народного контроля 
пока не отвечает нынешним 
требованиям, он часто еще 
не выполняет одной из сво
их главных задач —  преду
преждать недостатки. Не
редко вместо наступатель- 

, ной борьбы с негативными 
явлениями дело сводится к 
принятию комитетами и 
группами лишь разрознен
ных мер по отдельным нару
шениям.

Надо самокритично при
знать, что в этом есть недо
работки и союзного комите
та, организаторская дея
тельность которого не в пол
ной мере обеспечивает эф
фективную работу республи- 
канских и местных органов 

.народного контроля. Не слу
чайно поэтому за последнее 
время на некоторых сессиях 
и заседаниях Президиумов 
Верховных Советов респуб
лик в их адрес высказаны 
существенные замечания.

Для нас перестройка со
стоит в том, чтобы изменить 
такое положение, поднять 
работу комитетов и групп на 
уровень новых задач, обес
печить гораздо большую- ее 
результативность, чтобы 
вклад народного контроля в 
общее дело был весомее.

Одной из проблем, име
ющих решающее значение в 
рейяизации народнохозяйст
венных планов, является 
выполнение каждым мини
стерством и предприятием 
поставок по договорам и за
даний по номенклатуре вы
пускаемой продукции. У ч и 
тывая это, комитет в отчет
ном периоде усилил конт
роль за соблюдением дого
ворной дисциплины. По дан
ному вопросу проверялась 
работа объединений и пред
приятий 26 союзных и рес
публиканских министерств.

Положение с выполнением 
плановых заданий, догово
ров по поставкам продукции 
меняется к лучшему. Но ост. 
рота вопроса остается, мно
гие предприятия и некото
рые отрасли продолжают р а
ботать неустойчиво, не 
справляются с договорными 
обязательствами, допускают 
срыв планов. Проверки по
казывают, что причины та
кого положения носят в ос
новном суб-ьективный ха
рактер, связаны с плохой 
организацией дела, низкой 
исполнительской дисципли
ной. Причем это имеет место 
даже в тех отраслях, кото
рые работают в rfoBbix усло
виях хозяйствования.

Надо прямо сказать, что 
союзный комитет и органы 
народного контроля на ме
стах часто еще проходят 
мимо фактов срыва планов 
и поставок продукции по до
говорам, не предъявляют 
должного спроса к виновни
кам за причиненный госу
дарству ущерб. ' По итогам 
проверок мало еще вносится

конструктивных предложе
ний по улучшению работы 
отраслей, совершенствова
нию аппарата управления. 
Мы это видим й принимаем 
меры, чтобы поднять актив
ность народного контроля в 
борьбе за укрепление пла
новой и договорной дисци
плины.

Центральный Комитет 
КПСС требует от органов 
народного контроля, осуще
ствляя проверку вьтолнениЯ 
государственных планов и 
заданий, со всей решитель
ность» выступать против 
фмстов приписок, любых по
пыток обмана государства. 
За эти грубейшие наруше
ния государственной дисци
плины комитетами привле
чено к ответственности свы
ше 100 тысяч должностных 
лиц.

с учетом важности постав
ленных партией задач по ус
корению научно-техниче
ского прогресса, модерниза
ции всех отраслей народного 
хозяйства перестраивается 
работа по контролю в этих 
вопросах комитета и его ор
ганов на местах. Мы видим 
свою обязанность не только 
в том, чтобы смелее обна
жать, на каких участках воз" 
никают отставание и застой, 
проявляется консерватизм в 
разработке и освоении новой  ̂
техники и технологии, тра
тятся большие средства без 
необходимой отдачи, но и 
реально воздействовать, на 
улучшение дела.

Комитет проверял положе
ние на многих важнейших 
стройках топливно-энергети
ческого комплекса, машино
строения, металлургии, хи
мии, легкой промышленно
сти. Принятые по результа
там проверок меры способ- 
стаовали улучшению дел на 
стройках, вводу объектов в 
эксплуатацию.

Сейчас, когда упор в ин
вестиционной политике перс” 
носится на ускоренное обнов" 
ление основных фондов, ко
митет принимает меры к 
тому, чтобы намного уси
лить контроль за выполне
нием директив партии о кон
центрации материальных, 
финансовых и трудовых ре
сурсов на реконструкции и 
техническом перевооруже
нии производства.

В отчетный период коми
тет придавал большое зна
чение осуществлению конт
роля за выполнением мини
стерствами и предприятиями 
требований партии и госу
дарства по такой ост|юй и 
неотложной проблеме, какой 
является ■ качество продук
ции и всей работы. Провер
ки показывают, что во мно
гих отраслях (^рьба за ка
чество пока не стала перво
степенным делом. Значи
тельная часть изделий имеет 
не только низкий техниче
ский уровень, но и, что осо
бенно нетерпимо, изготовля
ется небрежно, а то и вообще 
выпускается с браком. Под
час это бывает даже с про
дукцией, удостоенной Знака 
качества.

(Окончание на |.й стр.)
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Новый этап в развитии А СУ
в Томске завершилась Всесоюзная конференция, об

судившая вопросы создания автоматизированных рабо
чих мест управленческого персонала на мини- и микро- 
ЭВМ. Отличительной особенностью конференции стало то, 
что была организована демонстрация готовых разработок 
ученых.

НА СНИМКЕ: участники конференции Н. С. Рузанова 
•г- начальник ВЦ Петрозаводского университета. А, Е. 
Карпович —  научный руководитель Минвуза РСФСР, 
представлявший на конференции Ленинградский финан
сово-экономический институт, Б. Л. Агронович—  главный 
конструктор ОАСУ Минвуза РСФСР из УНПК «Киберне
тика» г. Томска, В. П. Комагоров —  руководитель отдела 
УНПК «Кибернетика» и А. Г. Негодуйко —  начальник 
группы отдела ВЦ ТПИ.

Фото Е. Лисицына.

Признаны победителями
Рассмотрев итоги социалистического соревноцания 

предприятий местного подчинения за третий квартал 
1986 года, исполнительный комитет областного Совета на. 
родных депутатов и президиум облсовпрофа признали 
победителями;

Аркадьевское торфопред- 
приятие управления топлив
ной промышленности (ди
ректор тов. Коробанов, пред
седатель профкома тов. Баш
кирова, секретарь комсо
мольской организации тов. 
Соболев), За первое место 
коллектив награждается пе
реходящим Красным знаме-, 
нем и денежной премией;

прибороремонтный завод 
управления местной про- 
мышленнрети (директор 
тов. Майков, секретарь парт
организации тов. Мириц- 
кий, председатель п|)о^о- 
ма тов. Конышев). Коллек
тиву присуждены второе ме
сто и денежная премия;

производственное об1«еди- 
нение по фотохудожествен- 
ным и прочим видам услуг 
управления бытового обслу
живания населения (дирек
тор тов. Матковский, секре
тарь парторганизации
ТОВ; Наймович, председатель 
профкома ТОВ. Пасхалова, се
кретарь комсомольской ор
ганизации ТОВ. Баранова). За 
второе место этот коллектив 
получает премию",,

завод стеновых материа
лов объединения «Томск- 

•стройматериалы» (директор

тов. Постовалов, секретарь 
парторганизации тов. Селе- 
хов, председатель профкома 
тов. Кобзак). Награда за Вто
рое место —  премия;

об-ьединение «Томскгор- 
прокатразнобыт» управления 

. бытового обслуживания на
селения (директор ТОВ. Мак
симов, сек15етарь парторгани
зации тов. 'Ходакова, предсе
датель профкома тов. Криво
бок, секретарь комсомоль
ской организации тов. Хане- 
вич). Коллектив, занявший 
третье место, получает пре
мию.

В размере 40 процентов 
месячного должностного ок
лада премированы директо
ра Аркадьевского торфо- 
>1редприятия, прибороре
монтного завода, объедине
ния по фотохудожествен- 
ным и прочим видам услуг, 
завода стеновых материалов, 
а также главные бухгалте
ры этих предприятий —  
т т. Головенко, Михалюта, 
Королева, Ахметшина; в 
размере 30 процентов месяч
ного должностного оклада—  
директор «Томскгорпрокат- 
разнобыта» и главный бух
галтер объединения
тов. Акиньшина.

«Не согласен!»
—  Не согласен я с тем, что 

смежные бригады до;^ны 
устанавливать связь друг с 
другом, чтобы обеспечить 
ритмичность поставок. А для 
чего тогда начальство?..

Эту точку зрения ныека- 
зал недавно на едином цо- 
Дитдне бригадир объедийе- 
лия «Контур» А. В. Борцов.

Предлагаемая сегодня чи
тателям статья кандидата 
экономических наук Е. Гав
риленко, анализируя опыт 
развития бригадных форм 
организации труда на том
ских предприятиях, убеди
тельно Доказывает ошибоч
ность такого мнения.

Редакция рассчитывает, 
что в обсуждении этой про
блемы — бригад, , рабочего 
самоуправления —  включат
ся наши читатели, поделят
ся собственным опытом кол
лективной организации" тру
да.

В СЕОБЩИЙ HHTepicc к 
бригадным формам ра
бочего самоуправления 

весьма показателен. И не 
случайно. В условиях ломки 
сложившихся степеотипов 
мы то и дело сталкиваемся 
с ситуациями, к^гда тот или 
иной производственный кон
фликт (бояться этого слова 
совсем не надо, ибо это 
реальность) невозможно раз
решить в верхнем эшелоне 
управления.

Газеты пестрят рассказами 
о том, что рабочие (в том 

' числе и на самых прогрес
сивных станках и новейших 
видах оборудования) из-за 
несовершенства системы 
нормирования и оплаты ис
кусственно сдерживают про» . 
нэводит.ельность своего тру
да, не дают-всего, что могли 
бы. Можно привестк еще 
массу аналогичных приме
ров. Однако вывод будет 
один: без вовлечения рабо
чих —  главной движущей 
силы общества —  в непо- 
средственио>е управление 
производством не решить

проблему резкого улучше
ния управляемости, не под
нять кардинально произво
дительность труда. Чего же 
тогда будут стоить разгово
ры об ускорении в социаль
но-экономическом развития?

В правильности приведен
ного вывода у^ждают нас 
и рассказы о бригадах, до
бившихся за короткий срок 
высочайших показателей. Но 
передача все большей части 
вопросов управления ц руки 
самих рабочих, закрепление 
за ними всей полноты прав 
и ответственности за опре
деленные -участки то и 
дело наталкиваются на все 
те же стереотипы, порож
денные предшествующей 
пряктикой, И убеждаешься: 
процесс таковой «передачи» 
и «закрепления» должен 
протекать глубже к реши
тельнее.

Намеченные партийными 
решениями изменения в 
технике и технологии не мо
гут происходить без таких 
же изменений в деятельно
сти рабочего класса. Когда

Ч у т к о с т ь
Сергей Иванович Зудов— 

заслуженный строитель РСФСР
Этого человека на етрой- 

■j мах знают аса. И нманно 
2  это обстоятельство предоп- 
•• радалило жанр публмиа-
— ции. Лучше строителей 
S о Зудоее вряд ли кто рас- 
S скажет. Потому что ну най- 
S ти такой организации, в 
S которой нс побывал бы 
S председатель обкома проф- 
S союза рабочих строительст- 
5 ва и промышленности 
В стройматериалов. Побывал 
В не для того, чтобы попри-

•Б сутствовать. Чаще всего 
В приходилось спешить на 
»  помощь, разбираться в
— сложных людских делах,
— принимать решения.
S Работа профсоюзного ор- 
ш гаиизатора сложна прежде 
S всего тем, что требует сое- S дниения в одном человеке 
В совершенно противополож- 
S ных иачеств. Он должен 
В быть чутким и в то же 
В время непримиримым. Че- 
В ловеиом принципиальным 
В и просто добрым. Суметь 
“  посмотреть на одну и ту
— же ситуацию одноврамоЖ<о 
S глазами рабочего и глаза- 
S ми руиоводителл.
В Сегодня мы попросили 
В сказать несколько слов о 
“  Сергее Ивановиче разных 
2  людей — рабочего, сенре- 
2  таря парткома, профсоюэ- 
•  кого организатора. Каждый 
S из них добавит свои штри- 
S хи и портрету Зудовд,

Рабочий:
— ВИДИМ 

ЗАБОТУ О НАС
(.Сергея Ивановича Зудова 

я знаю более семи лет. Ра
ботал с ним еще тогда, ко
гда он был директором за
вода ЖБК-100. Он всегда 
был человеком принципи
альным, профессиона.̂ ьно 
грамотным, честным. Имен
но за эти качества его и из
брали председателем обкома 
профсоюза.

Сергей Иванович часто 
выступает на рабочих соб
раниях на домостроитель
ном комбинате. Поскольку 
слово Сергея Ивановича не 
расходится с делом, мы чув
ствуем заботу о нас. Заботу 
не только о нашей работе, 
но и о нашем отдыхе.^здоро- 
вье, о наших семьях.

Сергей Иванович лично 
курировал строительство но
вого корпуса я столовой на 
базе отдыха строителей. И, 
наверное, сам потратил не
мало сил и здоровья, чтобы 
строители смогли эти рилы и 
здоровье поправить.

Но Зудов занимается не 
только бытовыми вопроса
ми. Он принимает участие в 
решении производственных 
задач. Сколько бился наш 
совет б̂ )игадиров, но не мог . 
найти общего языка с суб
подрядными организациями. 
А вот-Сергей Иванович по
мог нам договориться.

В. ИВЛЕВ, 
председатель совета бри
гадиров домостроитель
ного комбината, брйга- 
ди|̂  формовщиков завода 
крупнопанельного домо

строения.

Секретарь ларткома:
— Я У НЕГО УЧУСЬ...

Прежде всего —  Зудов 
очень хорошо относится к

людям. И это, на мой 
взгляд, самое главное в нем. 
Есть руководители, которые 
не привыкли вдаваться в 
подробности; мол, есть ди
ректива —  давай выполняй. 
Зудов 1так не можв|т. Он 
всегда расскажет, что, за
чем и почему надо делать. 
И расскажет так, что каж
дому становится понятно: 
это нельзя не выполнить. 
Этому, по-моему, все мы 
должны у него учиться.

Особая у него, конечно, 
забота об отдыхе, о лечении 
людей. Я не помню, чтобы 
при встрече, будь она даже 
случайной, Сергей Ивано
вич не поинтересовался, как 
люди отдыхают, что для 
этого есть, что еще нужно.

Помню, как мы строили 
пионерский ла(герь «Ого
нек»,— я тогда был началь
ником строительного управ
ления. Сергей Иванович у 
нас бывал раза три-четыре 
в неделю обязательно. С 
его помощью удалось заме- - 
нить ря̂ * строительных ма
териалов на лучшие, внести 
изменения в проект. И лю
ди ему благодарны.

К. ПРОХОРЕЦ, 
секретарь парткома до
мостроительного комби

ната.

Профсоюзный
организатор:

— ВОЗМУТИТЕЛЬ 
СПОКОЙСТВИЯ

Одна из основных черт 
характера этого руководи
теля —  умение мобилизо
вать людей. И не просто 
мобилизовать, но и самому 
быть рядом до тех пор, по
ка эта задача не будет вы
полнена. Впрочем, это уже 
вторая черта характера —  
умение добиваться намечен
ного и неумение останавли
ваться на полпути.

Развитие социальной ба
зы коллектива строителей 
у Зудова всегда на первом 
месте. Профилакторий стро
ителей можно назвать об
разцовым. И не только я, 
очень многие могут расска
зать о том, сколько сил 
вложил Сергей Иванович, 
чтобы профилакторий стал 
таким. Там ведь не просто 
все здорово построено, Но и 
медицинское обслуживание 
на уровне. Сергей Иванович 
умеет добиваться того, что
бы все было сделано по 
первому классу.

Или взять, например, об
щежития. Довольно долго 
держалась мнение, что са
мое плохое общежитие —  
это то, в котором живут 
строители. И все привыкли, 
смирились с этим. Все, кро
ме Зудова. Который не на 
словах защищал профессио
нальную честь, а работал.
И сейчас о том старом, ус
тоявшемся мнении и вспо
минать как-то неудобно.

Ю. ПОПОВ, 
секретарь облсовпрофа.

Задел на 
будущий год

Коллектив Западной неф
тегазоразведочной экспеди
ции 17 ноя)бря выполнил го
довой план по проходке 
скважин (начальник Р. X. 
Багаутдинов, секретарь парт
бюро Б. В. Амелина, проф
орг Ю. В. Зонов). Все под
разделения экспедиции, вы
полнив норму этого года, 
создают задел на 1987 год: 
ведут активную подготовку 
к зимней навигации, наводят 
мосты, осуществляют про
минку дорог, готовят пло
щадки к приему грузов на 
буровых. На трассах зимних 
грузоперевозок готовятся 
пункты отдыха. А коллектив

прораба С. В. Тихонравова 
досрочно приступил к мон
тажу 8-(й, Федюшкинской,! бу
ровой. Эта бригада одной из 
первых среди геологов Кар- 
гасокского района взяла обя
зательство: выполнитьплан 
двух лет пятилетки к 70-ле
тию Октября.

П. СЕРГЕЕВ.

Сколько лет 
Земле!

в Томском отделении Си
бирского НИИ геологии, гео
физики и минерального 
сырья освоен один из мето
дов определения абсолютно
го возраста глубоких гори
зонтов земной коры —  так 
.называемый калий-пргоно- 
вый метод. Как архитектору 
невозможно построить дом 
без чертежа, так н  геологам 
— горнякам и нефтяникам—  
нельзя обходиться в своей 
работе без карт возраста 
земной коры. Это облегчает 
поиски месторождений. Ме

тод, разработанный в НИИ, 
и будет основным принци
пом при составлении подоб
ного рода карт.

И, СТАСОВ.

Экономится
пиломатериал

Асиновский комбинат про
изводственных предприятий 
перешел на новую техноло
гию изготовления перекры
тий для домов из арболита. 
Раньше крыша и потолок в 
новых домах сооружались 
из пиломатериалов, причем 
на каждую квартиру уходи
ло порядка 6 кубометров. 
Сейчас перекрытия отлива
ются также, как и стены, из 
арболита форме. ' Поло
жительные стороны новше
ства —  не только экономия 
пиломатериалов, но и эконо
мия рабочего времени плот
ников, их зарплаты. Теперь 
все арболитовые дома будут 
•строиться в Асине только с 
новым перекрытием.

А. ВАЛЕРЬЕВ.

Успех
животноводов

Большого успеха добились 
животноводы Спасояйского 
отделения совхоза «Победа» 
Томского района. Еще 10 но
ября ими было вьтолнено 
годовое задание по производ
ству молока, а по итогам де
сяти месяцев года выполнен 
и план по привесам. Среди 
лучщих доярок отделения —  
Г. И. Милованова, получив
шая по 3 тысячи 380 кг мо
лока от каждой коровы, Л. С. 
Иванова (3 тью. 222 кг), М. И. 
Милакова (3 тыс. 108 кг) и 
Л. И. Арышева (3 тыс. 108 
кг). Отлично потрудились и 
скотники: В. А. Соломенцев, 
М. Я. Капитонов, М. А. Ми- 
лованов. Большой вклад в 
нынешние успехи фермы 
внесли и телятницы: В. Т.
Болтова, Н. И. Вихрева и 
другие.

Н. АРЖАННИКОВ, 
управляющий Спасояй- 
ским отделением совхоза 

«Победа».

За эффектиаиый труд и здоровый быт

Как праздник провели ?̂
Немного, наверное, найдется людей, которые ут

ром 10 ноября не обменялись 'бы этим традиционным 
вопросом с коллегами, знакомыми, друзьями. Мы по- 
пытались «задать» его целому трудовому коллективу 
—  работникам Томского манометрового завода.

Г о т о в я с ь  к х о з р а с ч е т у
с нового года коллектив манометрового завода начнет 

подготовку к переходу на полный хозрасчет. Аспектам но
вой хозяйственной деятельности был посвящен семинар 
с участием руководителей, экономистов и пропагандистов 
из различных цехов завода. На семинаре выступили на
чальник ПЭО Н. Ф. Петиненко, заместители начальни
ков служб ООТиЗ и финансового отдела —  И. В. Реше- 
тько и Н. П. Вихарева. Они ответили на вопросы по пе
реводу коллективов на самофинансирование.

В. НИКОЛАЕВ.

Главным событием этих 
трех дней для манометров- 
цев, разумеется, стала празд
ничная демонстрация, по
священная 89-й годовщине 
Великого Октября. А завер
шился день 7 ноября моло
дежными вечерами отдыха.

8 ноября около двухсот 
работников завода отправи
лись на открытие зимнего 
спортивного сезона. Как уже 
сообщалось в газете, в се
мейных лыжных стартах 
этого районного спортивного 
праздника победила семья 
Гавриленко, старшие пред
ставители которой работают 
на манометровом. Лыжная 
вылазка была не единствен
ным спортивным мероприя
тием, намеченным на эти 
дни.

9 ноября часть заводчан 
по предложению, высказан
ному в цехах, вышла на 
строительство жилого дома, 
который скоро должен при
нять новоселов. А в конце 
дня состоялся вечер трудо
вой славы, посвященный 
45-летию предприятия. По 
общему мнению организато
ров и участников, вечер 
удался.

Праздничные дни запомни
лись и тем, кто побывал 
со •своими ребятами на дет- 
*ском утреннике, коллектив
но ходил в театр. Тем, кто 
наметил и реализовал ин
тересную культурную про
грамму, так сказать, в ин
дивидуальном порядке.

«Праздник провели нор
мально», —  считают на за
воде. Оценка во мнотом 
справедливая, только вот 
спешить ставить после нее 
точку не стоит.

5 ноября на манометровом 
заканчивались последние 
приготовления к празднику. 
В центре внимания, как уже 
говорилось, была подготов
ка к демонстрации. Этим, 
однако, не ограничились. В 
плане, составленном на три 
дня, значилось еще полтора 
десятка пунктов. Комменти
руя их, председатель проф
кома В. И. Кузнецов тут же

называл предполагаемое 
число участников мероприя
тий. Заявлений о том, что 
удв'стся «раскачать» весь по
чти четырехтысячный кол
лектив, не делалось, циф
ры фигурировали солид
ные. 10 ноября, когда подве
ли первые итоги, выясни
лось: участников оказалось 
куда меньше. «Процентов 
20— 30 недосчитались», —  
прикинул В. И. Кузнецов. 
Секретарь парткома В. В. 
Телешев в оценке был жест
че; большая часть участни
ков —  заводской актив.

«Ну и что? —  опросит 
кто-то. —  Как распорядиться 
своим выходным —  личное 
дело каждого». Не стоит се
бя обманывать —  не только 
личное. То ускорение, для 
которого сегодня собираются 
силы, вряд ли удастся, если 
быт наш не станет по-на
стоящему здоровым, а досуг 
— интересным и полезным. И 
тут необходима перестройка 
—  серьезная, настоящая.

Нет оснований утверж
дать, что ' на манометровом 
засилье любителей спиртно
го. Более того, заводская 
статистика свидетельствует о 
постоянном оздоровлении об
становки. Нанесен в послед
ние полтора года' чувстви
тельный удар и традиции 
сопровождать любой празд
ник хмельным застольем. Но 
недобрые привычки не сда
ются так скоро, как хоте
лось бы. Приверженцы 
хмельного не перевелись и 
на манометровом. Одному из 
них пришлось предложить 
не вставать в колонну де
монстрантов. Двое —  моло
дые рабочие —  наказаны 
милицией за то, что, будучи 
навеселе, допустили мелкое 
хулиганство. Как сообщили 
в Советском РОВД, рабочий 
ремонтно - строительного 
цеха А. Д. Лобачев 9 ноября 
«отметился» в медвытрезви
теле.

Дело, однако, не только в 
приведенных неприятных 
фактах. Сотни и сотни лю
дей могли бы провести эти

три дня содержательнее, чем 
провели.

Надо отдать должное, в 
парткоме итоги праздника 
не считают однозначно по- 
тожительными, ] намерены 
разобраться подробно. И бы
ло' бы хорошо, если бы раз
бор не охраничился разгово
ром о материальной базе ор
ганизации досуга. База эта, 
действительно, слабовата.' 
Завод, например, не имеет 
своего Дома культуры. Но 
ведь известно немало случа
ев, когда и Дома культуры, 
и солидные спортивные со
оружения пустуют. ’Значит, 
надо вести речь и о другом.

5 ноября у нас состоялся 
примечательный разговор с 
молодыми работницами (жи
вут в одном из заводских 
общежитий, представились 
они).

—  Девушки, поделитесь, 
пожалуйста, планами на 
праздничные дни.

—  А какие планы? Седь
мого —  на демонстрацию. 
Вечером —  танцы. B<jcbMoro 
хорошо бы подольше по
спать. Ну и опять, наверное, 
танцы. А девятого будем го
товиться к Новой рабочей 
неделе.

—  Как? Но вот же целый 
список мероприятий, предла
гаемых вам, —  пятнадцать 
наименований!

—  Не знаем, не слыхали...
Диалог (этот свидетельст

вует не о недочетах рекла
мы, хотя и она крайне важ
на. Не было с нашими собе
седницами разгсфора о том, 
как полезнее провести три 
предстоящих свободных дня. 
Ни советов не дали, ни мне
ний, предложений не спро
сили.

На заводе действуют 18 
партгрупп, 20 цеховых пар
тийных организаций, еще 
больше— профсоюзных и ком
сомольских. Представим, что 
в каждой из них перед пра
здником состоялся бы соот
ветствующий разговор, бы
ли бы собраны предложения. 
Совсем по-иному выглядел 
бы тогда сводный заводской 
план. Да и отношение к не
му было бы совсем другое, а 
число организаторов и кон
тролеров выполнения уве
личилось во много раз.

Ньшешний-то план соста
влялся по старинке. Да, 
пунктов в нем вроде бы не

так уж мало, только что 
обещали некоторые из них? 
Например, заводской Дом 
спорта все три дня пригла
шал на баскетбольные тур
ниры, но соревнования-то 
юношеские, общегородские. 
Планировался турнир по 
класср1ческой борьбе, дет
ский. Первенство завода по 
шахматам —  это уже ближе 
к теме разговора, но и оно 
не рассчитано на широкую 
аудиторию. А предложения 
от бригад и цехов, оказыва
ется, были даже нежела- 
телВны, их не приняли бы. 
Организаторы опасались, что 
тогда на «отчетные» меро
приятия (например, на лыж. 
ный праздник) людей вооб
ще не наберешь.

Как , уи<е говорилось, за 
участие в открытии зимнего 

• спортивного сезона мано- 
метровцы заслужили похва
лу —  вышло под двести че
ловек. Но ведь работающих 
на заводе, напомним, под че
тыре тькячи. Кто помог ор
ганизовать досуг остальным?

И еще один разговор со
стоялся у нас накануне 
праздника на заводе. С 
председателем первичной ор
ганизации Всесоюзного доб
ровольного общества борьбы 
за трезвость В. Ф. Михаль- 
ковым. Организация здесь 
невелика —  22 человека, но 
все-таки определенную силу 
может и должна из себя 
представлять. Как готови
лась первичная к праздни
кам? Практически никак. А 
в чем реально выражается 
деятельность активистов 
борьбы за трезвость вообще? 
«Агитируем собственным 
примером неприятия спирт
ного», —  таким был ответ 
В. Ф. Михалькова.

Так как же все-таки про
вели праздник манометров- 
цы? Оценка «нормально» 
уже сегодня, как видим, 
принимается с большой на
тяжкой. Мерки-то серьезно 
изменились, а завтра будут 
еще взыскательнее.

В. СЫСОЕВА,
отдетственный секретарь 

городск>чй организации 
ВДОВТ;

В. КУГАБВеКИИ, 
инструктор Советского 

: райкома 'КПСС’,
В. АНТОШИН, 

наш корр.

.СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ ХОЗЯЙСТВЕННЫЙ МЕХАНИЗМ

Болевые точки бригад
страна испытывала несоиз
меримо большие, чем те
перь, трудности, В. И. Ленин 
писал: «У нас есть «чудес
ное средство» сразу, одним 
ударом УДЕСЯТЕРИТЬ наш 
государственный аппарат, 
средство, которым ни одно 
капиталистическое государ- 

' ство никогда не располагало 
и располагать не может. Это 
чудесное дело —  привлече
ние трудящихся... к повсе
дневной работе управления 
государством».

Простота этих слов об
манчива. Управление —  это 
вовсе не привычная для нас 
формулировка «участие в 
управлении». Участие —  де
ло необязательное: есть на
строение —  участвуют, нет 
—  без меня обойдутся. Уча- 

•ствовать —  это советовать, 
подсказывать, просто присут
ствовать при принятии ре
шения. Управлять —  это са
мому принимать решения. 
Участвовать —  не слишком 
ответственно: «Да, я при
сутствовал, но начальству 
виднее». Управлять —  это 
всю ответственность брать 
на себя: «Да, мы решили 
так».

БЕЗ ЧЕГО НЕ 
БЫВАЕТ ЧУВСТВА 

ХОЗЯИНА
Рабочее самоуправление —  

важнейший элемент бригад
ной формы труда. На мно

гих промышленных пред
приятиях области активно 
действуют сегодня советы 
бригад, успешно решают не
простые задачи; комплекто
вание первичных коллекти
вов, планирование и органи
зация их работы, стимули
рование труда, повышение 
квалификации работников, 
воопитание членов бригады, 
привлечение к ответственно
сти нарушителей трудовой 
дисциплины.

Такие советы, например, 
—  на «Электроцентролите» 
(председатель А. М. Алту
хов), на участке винтового 
проката ТЗРИ (Г. И. Шад
рина), у станочников токар
ных автоматов на ТЭМЗе 
(В. Г. Качинский). Однако 
советы бригад —  лишь на
чальное звено в дальнейшей 
демократизации управления 
производством, первый шаг 
в развитии инициативы и 
творчества коллектива.

Коллективная форма орга
низации труда предусмат
ривает самоуправление на 
всех уровнях производства: 
от совета бригады до совета 
(^игадиров всего предафия- 
тия. Только при таком усло
вии рабочие на деле стано
вятся хозяевами производ
ства, чувствуют и ведут се
бя как настоящие хозяева. 
Данные проведенных в 
стране социологических ис
следований свидетельствуют, 
что в бригадах 80— 70 про
центов рабочих чувствуют 
себя хозяевами на производ

стве, активно воздействуют 
на организацию своего тру
да. Но на уровне цеха лишь 
четверть рабочих заявила о 
своей причастности к таким 
делам, а в рамках всего 
предприятия —  один рабо
чий из шести.

Задача, казалось бы, ясна: 
чтобы пробудить инициати
ву снизу, творчество, кото
рые заложены в самой сути 
коллективной организации 
труда и являются ее глав
ным преимуществом, необ
ходимо реальное самоуправ
ление как на уровне цехов, 
так и на уровне предприя
тий. Одна из наиболее дей
ственных форм такого уп
равления —  советы брига
диров.

—  Позвольте, —  возможно, 
изумится кто-то из читате
лей, —  но ведь они давно 
созданы!

Да, они есть почти на 
каждом предприятии. На 
бумаге. Потому что на деле 
мало что решают. Да и со
бираются «раз в год» по 
случаю. Такие советы бри
гадиров действительно
сплошь и рядом. И на элект- 
троламповом, и на ТЭМЗе, и 
в объединении «Сибэлектро- 
мотор», и на многих и мно
гих предприятиях. Но мне 
хотелось бы остановиться 
на примере —  редком, к со
жалению, но прямо проти
воположном. На работе со
вета бригадиров завода кру
пнопанельного домострое
ния. Возглавляет его В, А.

Ивлев —  бригадир формов
щиков цеха № 3.
. В работе совета обязатель

но участвует (с совещатель
ным голосом!) директор 
Ю. Я. Гоголев. По заводско
му положению, разработан
ному на основе постановле
ния Госкомтруда СССР, со
вет бригадиров решает сле
дующие задачи:

—  содействует развитию 
бригадной формы организа
ции труда, оказьшает мето
дическую помощь советам 
бригад;

—  рассматривает вопросы, 
связанные с вьшолнением 
установленных заданий и 
обеспечением слаженности в 
работе бригад;

—  обобщает и распрост
раняет передовой опыт про
изводственной и воспита
тельной работы в бригадах;

—  подготавливает предло
жения администрации, на
правленные на повышение 
эффективности производст
ва, квалификации, профес
сионального мастерства, 
экономических знаний и ор
ганизаторских навьпсов бри
гадиров,

Так, долгое время работу 
завода лихорадил смежник 
КПД —  участок «Союзлифт- 
монтажа». Многочисленные 
письма, просьбы админист
рации и даже У1Р03Ы 
штрафных санкций не ока
зывали никакого воздейст
вия. Тогда за дело взялся 
совет бригадиров. Он вызы
вал на свои заседания на

чальника участка Ю. И. Ву- 
лгина, не стеснялся пригла
шать и начальника терри
ториального . управления 
строительства Б. А. Мальце
ва, обращаться за поддерж
кой в партийные. органы. И 
добился совет бригадиров 
своего. Сейчас на заводе 
еже;5невно работают пред
ставители лифтовиков, на
лажена ритмичность.

И таких примеров дейст- 
веннорти совета бригадиров 
завода КПД можно привести 
еще немало. Именно дейст
венности, реального управ
ления.

Разве могло, например, 
случиться такое при «бу
мажном совете»? Главный 
энергетик завода КПД В. П. 
Шевцов несколько раз обе
щал совету бригадиров за
вершить монтаж электро
оборудования на мостовом 
кране и не держал слова —  
совет постановил лишить 
его премии. Что и бьшо 
сделано. По представлению 
совета бригадиров был осво
божден от должности на
чальник отдела кадров В. С. 
Плюхин. Причина —  игно
рирование решений совета 
бригадиров, бездеятельность.

На вопрос, что дает совет 
бригадиров ему, директору, 
Юрий Яковлевич Гоголев 
отвечает; «Получаю инфор
мацию от рабочих из пер
вых рук; более активного 
помощника в решении дис
циплинарных вопросов труд
но представить, наконец, со

вет бригадиров —  это рабо
чая поддержка и опора ад
министрации во всех воп
росах, не мыслю себе рабо
ты без него...».

Как говорится, не приба
вить, не отнять. Но многие . 
(если не большинство) уп
равленцы все еще разделя
ют точку зрения, усльяпан- 
ную мной от одного из ру
ководителей ТЭМЗа; «Рабо
чие, бригадиры —  да что 
они могут посоветовать?». 
Прямо-таки менеджер ка
питалистического предприя
тия...

Мне часто приходится бы
вать в рабочюс коллективах, 
общаться с бригадирами, и 
опыт показывает; рабочим 
самоуправлением (особенно 
на уровне советов бригади
ров) на большинстве пред
приятий яикто всерьез не 
занимается. В таких услови
ях и советы бригад вьгауж- 
дены вариться в собствен
ном соку.

ЧТО МОЖЕТ 
БРИГАДО-КОМПЛЕКТ

Казалось бы, доказьгаать, 
что без бригадо-комплектов 
невозможно оценить труд по 
конечному результату, не 
надо. В самом деле, ис
пользование бригадо-ком
плектов (совокупность дета
лей или операций, входя
щих в одно изделие и .за-  ̂
крепленных за данной бри
гадой) позволяет преодолеть 
ситуацию, когда в выполне
нии государственного плана

v.\
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О Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И  К О М И Т Е Т А  Н А Р О Д Н О Г О  К О Н Т Р О Л Я  С С С Р
(Ontomamiei. Яаяляо 

 ̂ на 1-й стр.)>
В коренном улучшении 

нуждается качество строи
тельства, особенно жилищ
но-гражданского. К сожале
нию, нарушения порядка 
приемки объектов в эксплу
атацию продолжаются во 
многих местах и сейчас.

По многи.м направлениям 
ведется контроль в агропро- 
мыщленном комплексе. 
Только в колхозах, совхозах 
и других сельхозпредприя
тиях избрано 2,6 миллиона 
народных контролеров, кото
рые своим воздействием на 
укрепление дисциплины
оказывают немалую помощь 
партийным организациям .и 
Советам в подъеме сельско
хозяйственного производства,

выполнении Продовольст
венной программы.

Одним из важнейших на
правлений в деятельности 
комитета, всех органов на
родного контроля бьша и 
остается борьба с бесхозяй
ственностью и расточитель
ством, за соблюдение режи
ма экономии и бережливо
сти. На многих предприяти
ях и стройках народные 
контролеры, действуя совме
стно с активистами проф
союзов и комсомола, вносят 
реальный вклад в дело эко
номии металла, электро
энергии, топлива, активно 
выступают против разбаза
ривания ресурсов.

За последнее время орга
ны народного контроля за
метно расширили круг воп
росов по осуществлению

контроля в социальной 
сфере. Комитет, в частности, 
проверял и принимал меры 
к выполнению заданий по 
производству и расширению 
ассортимента товаров народ
ного потребления на пред- 
приятиях ряда министерств. 
Органами народного контро
ля осуществляется немало 
проверок в торговле, общест
венном питании и бытовом 
обслуживании, проводились 
массовые проверки расходо
вания хлеба, организации 
торговли строительными ма
териалами.

В соответствии' с требова
ниями партии о строгом соб
людении принципа социаль
ной справедливости, усиле
нии борьбы с нетрудовыми 
доходами комитеты и груп
пы стали больше уделять

внимания контролю за пра
вильностью расходования 
фондов заработной платы, 
средств материального по
ощрения, распределения 
других благ. Совместно с 
ВЦСПС, например, в 22 обла
стях и республиках провере
но соблюдение законода
тельства по такому острому 
социальному вопросу, как 
учет и распределение жи
лья.

Осуществлялся контроль 
за соблюдением законода
тельства об охране природы. 
Проверки показывают, что 
в ряде регионов из-за ведом
ственного подхода и недис
циплинированности не пол. 
ностью реализуются реше
ния по прекращению загряз
нения воздущного и водного 
бассейнов. '

В укреплении дисциплины 
и порядка, пресечении раз
ного рода нарушений коми
тет придает большое значе
ние работе с заявлениями и 
жалобами трудящихся. За 
два с половиной года в КНК 
СССР обратились с письмен
ными заявлениями и побы
вали на приеме 84 тысячи, а 
во все комитеты— свыше по
лутора миллионов человек. 
Многие письма послужили 
основанием для глубоких 
проверок и принципиальных 
выводов. Комитет системати
чески также проверял, как 
ведется работа с письмами и 
жалобами в министерствах и 
ведомствах, на предприятиях 
и в организациях, принимал 
меры к устранению выяв
ленных недостатков.

В новых условиях хозяй
ствования, сказал далее до
кладчик, когда намного по
вышаются - самостоя)гель- 
ность и инициатива пред
приятий и организаций, есть 
настоятельная необходи
мость в наведении порядка в 
ведомственном и межведом
ственном контроле, повыше
нии его действенности. Мно
гие проверки и ревизии, от
влекающие от дела массу 
людей, проводятся по фор
мальным соображениям, в 
силу устаревших норматив
ных документов, часто дуб
лируя друг друга.

Активность и боевитость 
групп и постов зависят, разу
меется, прежде всего от них 
самих, от того, кто в них 
избран и как выполняет

свои обязанности. Но нема
ловажное значение имеют и 
своевременная, деловая под
держка их работы, реши
тельное пресечение фактов t 
преследования народных 
контролеров за их общест
венную деятельность. А они 
еще встречаются, отметил 
докладчик.

В руководстве партии и 
Советов —  сила народного 
контроля, залог успехов в 
его деятельности. Депутат 
заверил, что работники и ак
тивисты народного контро
ля, понимая свою ответст
венность перед партией и 
народом, сделают все, чтобы 
с честью справиться с по
ставленными задачами. (Ап. 
лодисменты).

(ТАСС).

О проекте Закона СССР об икдквидуальной трудовой деятелькости
, На ваше рассмотрение, 
сказал докладчик, вносится 
проект Закона об индиви
дуальной трудовой деятель
ности, предварителвдо об
сужденный в Комиссиях за-  ̂
конодательных предположе
ний Совета Союза и Совета 
Национальностей Верховного 
Совета СССР и получивший 
их одобрение.

Проект Закона разработан, 
исходя из положений и ус
тановок XXVII съезда КПСС 
о целесообразности развития 
индивидуальной трудовой 

у деятельности, о необходимо
сти полного совмещения 
этого вида труда с принци
пами социалистического хо
зяйствования. При его под
готовке использован опыт 
братских социалистических 
стран, тщательно изучены и 

- учтены пожелания и ценные 
предложения, высказанные 
в печати и письмах трудя
щихся. Проект Закона был 
тщательно обсужден в тру
довых коллективах. Он по
лучил поддержку Президиу
мов Верховных Советов и 
Советов Министров всех со
юзных республик.

В основу проекта заложе
ны следующие основные 
принципы.

Во-первых, предусмотрено, 
что государство при регули
ровании индивидуальной 
трудовой деятельности обес
печивает ее использование в 
интересах общества. Разви
тие этой деятельности не 
должно приводить к оттоку 
трудовых ресурсов из об
щественного производства, 
но в то же время призвано 
способствовать повышению 
занятости населения полез
ным для общества трудом.

Во-вторых, предусматри
вается снятие всех необос
нованных ограничений на 
занятие теми видами инди
видуальной трудовой дея- 
тельнос|ги, которые являют
ся полезными для общества, 
способствуют более полному 
удовлетворению потребности 
населения в товарах и ус
лугах.

В-третьих, развитие инди
видуальной трудовой дея
тельности регулируется та
ким образом, чтобы доходы 
от этой деятельности соот
ветствовали затратам лич
ного труда граждан и прин
ципу социальной справедли
вости.

Широкие права в выдаче 
разрешений на занятие ин
дивидуальной трудовой дея
тельностью и в ее регулиро- 

, вании предоставляются ме- 
J  ' стным Советам народных 

депутатов.
ч Доклад публикуется с сокра

щениями.

ДОКЛАД ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ГОСУДАРСТВЕННОГО КОМИТЕТА СССР 
ПО ТРУДУ И СОЦИАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ ДЕПУТАТА ГЛАДКОГО И. И.
Докладчик остановился на 

главных принципиальных 
моментах проекта Закона. 
Право заниматься индиви
дуальной трудовой деятель
ностью будет предоставлено 
совершеннолетним (гражда
нам, участвующим в обще
ственном про14зводстве, в 
свободное от основной рабо
ты время, домашним хозяй
кам, инвалидам, пенсионе
рам, студентам и учащимся.
С учетом общественных по- 
тр^ностей в случаях, пре
дусмотренных законодатель
ством, индивидуальной тру
довой деятельностью смогут 
заниматься также й другие 
граждане, не участвующие в 
общественном производстве.

Л1Щам, владеющим высо
ким мастерством изготовле
ния редких художественных 
изделий, может быть разре
шено обучение других граж
дан, имеющих к этому 
склонности и призвание.

Государство поощряет 
вступление граждан, зани
мающихся индивидуальной 
трудовой деятельностью, в 
договорные отношения с го
сударственными, коопера
тивными, общественными 
предприятиями, учрежде
ниями и организациями. Бо
лее того, поощряется и объ- 
еди1Аиие этих граждан в 
кооперативы, добровольные 
существа. и товарищества. 
Естественно, в этих случаях 
будут применяться положе,-. 
ния и- правила, установлен«»г' 
ные для членов соответст
вующих кооперативов, об
ществ и товариществ.

Разрешения на занятие 
индивидуальной трудовой 
деятельностью , граждане 
смогут получать по месту 
постоянного жительства в 
исполкомах Советов народ
ных депутатов, в том числе 
и в исполкомах поселковых 
и сельских Советов.

Исполкомам краевых , и 
областных Советов народ
ных депутатов. Советам 
Министров автономных рес
публик, а также Советам 
Министров союзных респуб
лик, не имеющих областно
го деления, предоставлено 
право с учетом местных и 
национальных особенностей 
и, исходя из потребностей 
развития производства тех 
или иных товаров и услуг, 
определять виды индивиду
альной трудовой деятельно
сти, получение разрешения 
на занятие которым'И не 
требуется. / Одновременно

предусмотрено, что решений 
об этом должны доводиться 
до сведения населения.

В проекте предусмотрена 
специальная статья об ока
зании содействия гражда
нам, занимающимся инди
видуальной трудовой дея
тельностью. В ней указано, 
что исполкомы местных Со
ветов народных депутатов, 
предприятия, учреждения и 
организации оказывают 
этим гражданам содействие 
в приобретении сырья, ма
териалов и иного имущест
ва, необходимого для заня
тий индивидуальной трудо
вой деятельностью, а также 
в сбыте произведенной ими 
продукции, могут . сдавать 
им в аренду' нежилые по
мещения, предоставляют 
необходимую информацию. 
Для приобретения сырья, 
материалов и другого иму
щества этим гражданам. в 
установленном порядке мо
жет предоставляться кре
дит.

Госснабу СССР и его тер
риториальным органам. Со
ветам Министров союзных 
республик поручено обеспе
чивать необходимыми мате
риально-техническими ре
сурсами граждан, занимаю
щихся индивидуальной тру
довой деятельностью.

Дробит определяет нало
говую политику государства 
в ,,ртнош,ении таких гра
ждан. , Далоги устлнавлит 

,ваются V в завиримостй 
от суммы получаемых до
ходов и с учетом общест
венных интересов. Это поз
волит дать определ«1Ные 
преимущества при налого
обложении гражданам, за
нимающимся производством 
наиболее необходимых для 
населения товаров и оказа
нием бытовых услуг, в то 
же время создаются пред
посылки для укреплетия 
принципа социальной спра
ведливости, предупреждения 
получения гражданами чре
змерно высоких, не соответ
ствующих трудовому вкла
ду, доходов от занятия от
дельными видами такой 
деятельности. ' .

Наряду с традиционными 
формами, предполагающи
ми получение в финансовых 
органах регистрационных 
удостоверений, имеется в 
виду разрешить граж
данам приобретать на 
ряд видов индивидуальной 
трудовой деятельности па
тенты. Конкретные виды 
указанной деятельности и

размеры платы за патенты 
будут определяться Совета
ми Министров союзных 
республик.

Учитывая, что системы 
патентов на занятие инди
видуальной трудовой дея
тельностью сейчас не су
ществует, признана целесо
образным предусмотреть »  
проекте Закона общие прин
ципы платы за патент. Раз
меры этой платы, определя
ются Советами Министров 
союзных республик, исходя 
из среднегодового дохода 
лиц, занимающихся анало
гичной деятельностью в сб- 
щественнш секторе или вы- 
полняющт такую же рабо
ту в порядке индивидуаль
ной трудовой деятельности 
без патентов, с учетом ста
вок подоходного налога с 
населения.

В разделах проекта, кото
рые посвящены различным 
сферам индивидуальной 
трудовой деятельности, ос
новное внимание уделено 
расширению допускаемых 
видов этой деятельности. 
Наряду с сохранением в 
числе разрешенных таких 
традиционных видов дея
тельности, как пошив одеж
ды, обуви, вязание, выши
вание, ковроткачество, изго
товление мебели, гончарных 
изделий, игрушек и суве
ниров, народные художест
венные промыслы, маши
нописные работы и некото
рые щ>угиё, имеется в виду 
с учетом имеющейся прак
тики существетно дополнить 
перечни различных видов 
индивидуальной трудовой 
деятельности в целях более 
полного обеспечения насе
ления в товарах и услугах.

В сфере кустарно-ремес- 
лшных промыслов, напри
мер, с учетом растущего 
спроса населения и широ
кого распространения садо
водческих товариществ раз
решено изготовление пред
метов садово-огородного ин
вентаря.

В сфере бытового обслужи
вания населения в перечень 
допускаемых видов услуг 
включено: строительство,
ремонт, оборудование и бла
гоустройство жилья, садо
вых домиков и других по
строек; обслуживание оди
ноких престарелых и не
трудоспособных граждан; 
парикмахерские и космети
ческие услуги, фотографи
рование.

По предложениям многих 
трудящихся имется в виду

разрешить гражданам про
изводить в порядке инди
видуальной трудовой дея
тельности ремонт и техни
ческое обслуживание авто
мобилей и других тран
спортных средств.

С учетом предложений, 
высказанных депутатами 
Верховного Совета СССР, в 
число разрешенных видов 
услуг включено обслужива
ние на пансионных началах 
туристов, экскурсантов И 
других граждан по догово
рам с предприятиями, уч
реждениями и организация
ми.

В социально-культурной 
сфере разрешено проведе
ние занятий в порядке ре
петиторства, перевод текстов 
с иностранных языков и 
язьжов народов СССР. Это 
позволит привлечь к актив
ной и полезной для обще
ства трудовой деятельности 
многих квалифицированных 
преподавателей и специа
листов, обладающи1х боль
шим опытом и знаниями, в 
том числе и находящихся 
на пенёии, и одновременно 
будет способствовать улуч
шению их. материального 
положения.

В число допускаемых в 
порядке индивидуальной 
трудовой деятельности ус
луг включено транспортное 
обслуживание граждан вла
дельцами личных автомо
билей.

В проекте в числе допу
скаемых прямо поименова
но свыше 30 наиболее рас
пространенных видов про
мыслов и услуг, занятие ко
торыми может осуществ
ляться в порядке индиви
дуальной трудовой деятель
ности. Однако, отметил до
кладчик, перечни разрешен
ных видов промыслов и 
услуг не являются исчерпы
вающими и предусматрива
ют возможность их допол
нения на местах, если со
ответствующие виды не 
противоречат законодатель
ству Союза ССР или союз
ных ресцублик.

С учетом высказанных 
при обсуждении проекта 
предложений уточнен ряд 
положений, регламентирую
щих индивидуальную тру
довую деятельность в от
дельных сферах.

Так, предусматривается 
разрешить продажу изделий 
кустарно-ремесленных про
мыслов в соответствии с ус
тановленным порядком как 
по месту их изготовления.

так и в других Городах и 
районах, с соблюдением 
норм гражданского законо
дательства. В разделе, пос
вященном социально-куль
турной сфере, предусмотре
но, что занятие индивиду
альной трудовой деятельно
стью, требующей медицин
ских, педагогическик и дру
гих специальных знаний, а 
также связанной с обучени
ем отдельным профессиям 
и навыкам, разрешается 
гражданам, имеющим спе
циальную подготовку, а в 
случаях, предусмотренных 
законодательством Союза 
ССР и союзных республик, 
и соответствующее образо
вание.

В проекте Закона запре. 
щается занятие такими ..ви
дами деятельност'и, которые 
противоречат интересам об
щества. Это относится, на
пример, к изготовлению и 
ремонту любых видов ору
жия, изготовлению ядови
тых и наркотических ве
ществ, содержанию игорных 
заведений, организации 
азартных игр. Запрещается 
по вполне понятным причи
нам также занятие отдель
ными видами медицинской 
практики в соответствии с 
законодательством о здра
воохранении, проведение за
нятий по предметам и кур
сам, не входящим в учеб
ные планы уче№ых заведе
ний, и отдельные другйе 
виды деятельности.

Наряду с существенным 
расширением возможностей 
для занятия индцвидуаль- 
ной трудовой деятельностью 
повышается ответственность 
граждан за нарушения со
ответствующего законода
тельства. Определено, в ча
стности, что лицам, нару
шившим установленный по
рядок, может быть запре
щено заниматься индиви
дуальной трудовой деятель
ностью. Не допускается ин
дивидуальная трудовая дея
тельность с использованием 
наемного труда . и с целью 
извлечения нетрудовых до
ходов.

Предусматривается четкий 
порядок ответственности 
граждан, занятых индиви
дуальной трудовой деятель
ностью, перед государством 
в их налоговых обязатель
ствах. Имеется в виду, что 
граждане должны своевре
менно зарегистрировать свою 
деятельность в финансовых 
органах, учитывать все по
лучаемые за счет указанной

деятельности доходы и пре
дъявлять декларации об их 
размерах. Установлено, что 
все доходы, полученные от 
занятия запрещенной инди
видуальной трудовой дея
тельностью, а также от за
нятия такой деятельностью 
без надлежащего разреше
ния, подлежат взысканию 
в доход государства.

Претворение в жизнь по
ложений нового Закона 
предполагает большую орга
низаторскую и разъясни
тельную работу со стороны 
Советов Министров союзных 
республик, исполкомов ме
стных Советов народных 
депутатов, министерств и 
ведомств, средств массовой 
информщии. Должны быть 
обеспечены гарантии прав 
гражданам, занимающимся 
индиввдуальной трудовой 
деятельностью, и одновре
менно установлен строгий и 
действенный контроль за ее 
правильным осуществлени
ем. Проведение всей этой 
подготовительной работы 
потребует известного вре
мени. Поэтому признано це
лесообразным новый Закон 
ввести в действие с мая 
1987 года.

Положения нового Закона, 
подчеркнул докладчик, пол
ностью согласуются с прин
ципами социалистического 
хозяйствования. Поэтому 
совершенно очевидно, что 
принимаемые меры не оз
начают возврата в какой 
бы то ни было форме к 
частной предприниматель
ской деятельности, а выска
зывания . и измышления 
на этот счет некоторых 
буржуазных деятелей абсо
лютно беопочвенны. Глав
ным, основным, источником 
удовлетворения постоянно 
растущих материальных и 
бытовых потребностей со
ветских людей было и оста
ется общественное производ
ство. Как и предусмотрено 
Конституцией СССР, государ
ство будет по-прежнему ре
гулировать индивидуальную 
трудовую деятельность, обе
спечивая ее использование в 
интересах общества.

Принятие Закона, несом
ненно, явится одним из 
важных факторов в общем 
комплексе мер, проводимых 
Коммунистической партией 
и Советским государством в 
соответствии с решениями 
XXVII съезда КПСС по уве
личению производства необ
ходимых для народа това
ров, улучшению культурно- 
бытового обслуживания на
селения и в конечном счете 
повышению уровня жизни 
трудящихся, (Агрюдисиен- 
ты).

(ТАСС).

помору
«Везде исследуйте 

всечасно.
Что есть велико 

и прекрКсяо,
Чего еще не видел свет...»

Эти слова принадлежат 
великому русскому ученому 
Михаилу Васильевичу Ло
моносову, 275 лет со дня 
рождения .которого отмеча
ется в ноябре. К этой юби
лейной дате научная биб
лиотека университета орга
низовала книжно-иллюстра
тивную выставку «Поэт в 
науке, ученый в поэзии».

Открывает выставку экс
позиция отдела редких книг. 
Собранные здесь издания 
позволят познакомиться с 
книгами, по которым учил
ся юный Ломоносов. Это —  
«Грамматика» Милетия
Омотрицкого (издание 1848 
года) и «Арифметика» Леон
тия Магницкого (1703 г.). 
Можно увидеть на выставке 
прижизненное издание со
чинений Ломоносова— «Крат
кое руководство к красноре
чию», «Собрание разных со
чинений в стихах и прозе».

Экспозиция продолжается 
в выставочном зале^долным 
собранием сочинений вели
кого ученого. Это академи
ческое издание в одиннад
цати томах включает в себя 
труды по физике, химии, 
филологии и другим наукам. 
Интересен такой факт; Ми
хаил Васильевич занимая^ 
изучением минералов, прис
ланных историком Милле
ром с берегов Томи и Ушай- 
ки. Описание их помещено 
в минер^огическом катало
ге в пятом томе.

Библиографическую цен
ность представляют сочине
ния М. В. Ломоносова в трех 
томах, выпущенные изда
тельством А. Смирдина в 
1847 году, а также «Грамма
тика русского языка», уви
девшая свет в 1855 году, - 

Интересна и разноо^азиа 
научная и научно-популяр
ная лит^атура о Ломоносове, 
выделенная в специальный 
раздел выставки. Книги, 
собранные здесь, характери
зуют его как человека энци
клопедических знаний, раз
носторонних интересов и за
мечательных способностей. 
Можно увидеть труды акаде
мика С. И. Вавилова —  од
ного из крупнейших знато
ков наследия корифея рус
ской науки, историка химии 
В. Н. Меншуткина, расши
фровавшего рукописи Ломо
носова, А. Морозова, соста
вившего первую обстоятель
ную биографию Михаила 
Васильевича.

Завершают выставку аль
бомы о современном разви. 
тии Сибири, подтвержда
ющие пророческие слова Ло
моносова: «...России могуще
ство будет прирастать Си
бирью».

О. СУСЛОВА, 
библиотекарь научной 

библиотеки ТГУ.

В связи
с  275>летием
19 ноября 1986 года выпу

скается в обращение памят
ная монета, достоинством 
1 рубль в связи с 275^етием 
со дня рождения М. В. Ло
моносова —  великого русско
го ученого.

Памятная монета достоин
ством 1 рубль изготавлива
ется из медно-никелевого 
сплава белого цвета и имеет 
форму круга диаметром 31 
мм.

(ТАСС). .

заинтересована только ди
рекция. Ведь при традици
онной системе планирова
ния даже начальники цехов 
заинтересованы в выполне
нии общезаводской програм
мы постольку-поокольку: 
«Я свое сделал, остальное 
меня не касается», —  вот 
психология, рождаемая этой 
системой. В цехах план 
раздается только до участ- 

. ков, к рабочим же он не до
ходит. Мастер, руководству
ясь интуицией, опытом, 
ежедневно разбивает зада
ния между ними. В резуль
тате —  «гайка есть —  болта 
нет». Рабочие свои зада
ния выполняют, а предпри
ятие план валит.

Использование бригадо- 
комплектов коренным обра
зом меняет положение, Од
новременно решается про
блема оценки трудового 
вклада в конечный резуль
тат предприятия, соответст
венно и его доля в общем 
фонде заработной платы. 
Тем самым закладывается 
основа для распределения 
действительно по труду 
внутри бригады. Ведь если 
коллективный фонд зарпла
ты бригады неправильно 
отражает ее трудовой вклад 

. в итог работы предприятия, 
то вряд ли будет коррект
ным любое, пусть «самое 
справедливое», распределе
ние этого фонда внутри 
бригады, хотя бы и с ис
пользованием КТУ.

Однако на предприятиях 
Томска бригадо-комплек- 
тов почти нет. По убежде- 

, нию А. С. Осина, заместите- 
ля генерального директора 
по .экономике объединения 
«Сибйлектромотор», они, то 
есть бритадо - комплекты,

и. не нужны вовсе. А глав
ный инженер этого же пред
приятия А. А. Соколов лишь 
в этом году «открыл» для 
себя, что это такое —  брига- 
др-комплект. А ведь оба —  
организаторы коллективной 
формы труда. Не отсюда 
ли сверхнормативная неза
вершенка, когда склады за
валиваются ненужными в 
текущем месяце, а то и 
квартале, деталями? (Ведь 
в противном случае не обой
тись без штурмовщины на 
сборке в конце месяца и 
вынужденных простоев —  в 
начале).

На первый взгляд, неплохо 
поставлено дело с вршадо- 
комплектами на ТЭМЗе. 
Здесь бригадам доводятся 
задания в с^рме обязатель
ных комплектов в первую 
очередь по деталям, которые 
идут тяжело и обычно сдер
живают сборку (это в пре- 
делчк 5— 6 номенклатурных 
позиций).

—  Остальные, —  говорит 
начальник проиэводственно7 
диспетчерского отдела (ПДО) 
завода Л. М. Аксенов, —  ра
бочие и так сделают: зар
плату зарабатывать надо.

По этим принципиально 
узким позициям к оплате 
принимаются только закон
ченные бригадо-комдлекты. 
Однако премия, доходящая 
до 40 процентов сдельного 
заработка, зависит не толь
ко от выполнения плана по 
номенклатуре, но еще в 
большей степени от выра
ботанных нормо-часов. Более 
того, при обязательном вы
полнении задания по нормо- 
часам производственный от
дел может и, «к сожалению, 
нередко делает корректиров
ку по номенклатуре, —

признает заместитель на
чальника ПДО Н. С. Попо
вич.— Ведь в нарушении ас
сортимента далеко не всег
да виноваты бригады».

Почему же, несмотря на 
использование бригадо-ком- 
плектов (пусть и неполное), 
на сборке в конце месяца 
нередко —  штурмовщина, а 
в начале —  гфостои?

—  Во-первых, —  парирует 
Л. М. Аксенов, —  на заводе 
не создано нормативного за
паса бригадо-комплектов. 
Почему? Не хватает склад
ских помещений. Во-вторых, 
оборудование сильно изно
шено, ремонтная служба 
слаба, в 1^нце месяца про
сто аырабатьгааемся, тут уж 
не до заделов на будущее...

—  Но если бы не' исполь
зовали бригадо-комплекты, 
то было бы куда хуже, чем 
теперь,'—  завершает Леонид 
Михайлович.

—  Конечно, для перехода 
к (^игадо-комплектам кое- 
где пришлось бы и станки 
переставлять в технологи
чески замкнутый на бригаду 
цикл. А производственная 
программа не ждет... —  на- 
зьгаает «важнейшую» при
чину медленного внедрения 
бригадо-комплектов В. С. 
Мендрина, экономист объе-

Хдинения «Контур».
Да, пришлось бы. Но ина

че как вести перестройку, 
не перестраиваясь? О каком 
ускорении тогда говорить?
Там же, где осознали преи

мущества коллективной ор
ганизации труда, создают 
такие комплекты, идут на 
затраты времени, средств.

Итак, рабочее самоуправ
ление на уровне цехов и 
предприятий существует в 
основном на бумаге, брига

до-комплекты используются 
редко. Все это говорит о 
том, что бригадное движе
ние 'Прочно застряло на 
первой, низшей, ступеньке, 
когда в:е ограничивается 
бригадой,

КАК ПОМОЧЬ 
СИЛЬНОМУ!

Между тем задания по 
снижению трудоемкости до
водятся бригадам регуляр
но, а их невыполнение ка
рается лишением премиаль
ных.

На стадии становления 
первичного коллектива, ког
да у бригады резервы на 
поверхности, эти задания 
обычно легко вьшолняются 
за счет улучшения дисцип
лины и сокращения потерь 
рабочего времени по вине 
рабочих (прогулы, опозда
ния, длительные перекуры 
и т. д.). Дальше бригада 
приводит в действие уже 
бмее глубокий пласт резер
вов: развитие взаимопомощи 
и взаимозаменяемости, осво
ение смежных профессий, 
ускоренный рост квалифи
кации у всех работников и 
в первую очередь у начина
ющих (молодежи), наконец, 
рациона.лизаторство.

Если же в таких условиях 
бригаде продолжать плани
ровать снижение трудоемко
сти прежними темпами, ра
но или поздно возникнет 
ситуация, когда выполне
ние планового задания по
требует чрезмерной интен
сификации труда рабочих 
(вечеровки, прихватывание 
выходных и 1праздничиых 
дней и т. п.). При этом са
мым обидным для рабочих 
является то, что в таком по
ложении раньше всех ока-

зьтаются наиболее передо
вые, лучше других работа
ющие, не скрывающие свои 
внутренние резервы, брига
ды.

Так, в сложном положе
нии оказалась нынче сквоз
ная комплексная бригада 
участка винтового проката 
цеха № 10 ТЗРИ. Коллек
тив этот, образованный в 
1979 году, по 1985-й был од- 
нйм из лучших на заводе. 
За это время среднемесяч
ная заработная плата в 
бригаде выросла на 7 про
центов (с 262 до 280 рублей), 
а производительность труда 
увеличилась более чем на 
треть.

Без каких-либо серьезных 
изменений в технологиче
ском процессе (были упразд
нены только две операции), 
практически на том же 
оборудовании бригада суме
ла снизить трудоемкость 
прод5ч«ции в <феднем на 47 
процентов (в 1979 году на 
прокатку 100 сверл в сред
нем уходило По минут, в 
1985-м —  69). К нынешнему 
году резервы были выбра
ны, и бригада, несмотря на 
все усилия, с очередными 
планами снижения трудоем
кости не справилась, зар
плата покатилась вниз. За 
первое полугодие в среднем 
по бригаде она составила 
248 рублей (95 процентов от 
1979 года). Часть рабочих 
уволилась...

В таких условиях «даль
новидные» коллективы 
скрьгаают резервы, не спе
шат с рационализацией. 
Например, в 1986 году брига
де на токарных ■ автоматах с 
ТЭМЗа (бригадир В.Т. Ка- 
чинский) довели задание по 
снижению трудоемкости в

размере 6 процентов (план 
по цеху, где они работают,—
3 процента), из которых 1,7 
процента должно обеспечить 
рационализаторство, а 3,3—  
прямая интенсификация 
труда (прямое снижение 
расценок).

Задаю вопрос С^игадиру:
—  Валерий Гаврилович, 

могли бы обеспечить сниже-' 
ние трудоемкости на все 
5 процентов только за счет 
рационализаторства? У вас 
же такой высококвалифици
рованный коллектив!

—  Да. Но тогда в ОТиЗе 
скажут: «Ах, какие они ум
ные!». И не миновать нам 
10-процентного роста плана 
на следующий год.

(Кстати, В. Г. Качинский 
является председателем со
вета бригадиров ТЭМЗа, но, 
увы, совета «бумажного»).

Проще всего было бы об
винить рабочих в сокрытии 
резервов и несознательности. 
Но давайте заглянем глубже, 
Ведь на «бригадном уровне 
развития» резервы первич
ного коллектива в росте 
производительности трУДа и 
снижении трудоемкости не 
так уж и высоки, во всяком 
случае неб(еопредельны. Ис
точник этих резервов —  
улучшение отношения рабо
чих бригады к труду— небез
донен. По мнению экономи
стов, вновь созданные и хо
рошо организованные брига
ды уже через 3— 4 года вы
бирают свои внутренние ре
зервы.

Где же выход?
Предлагается ряд реше

ний возникшей проблемы. 
Например, пойти на опреде
ленное повышение расценок 
для бригад, исчерпавших 
свои резервы. Или для каж

дой бригады устанавли
вать долгосрочные нормати
вы расходования средств на 
оплату, исходя из заплани
рованного ей объема и ви
дов, работ. Иначе говоря, не 
снижать (не резать) расцен
ки в течение ряда лет, пока 
внедрение новой техники не 
создаст условий для сниже
ния трудоемкости и пере
смотра расценок.

Так или иначе перестраи
вать ̂  систему оплаты труда 
необходимо. На это, кстати, 
направлено и одно из пос
ледних постановлений ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР и ВЦСПС —  о мерах 
по совершенствованию орга
низации заработной платы. 
Оно же диктует и необхо
димость совершенствования 
нормирования.

Но глубинная причина 
трудностей передовых
бригад заключается как раз 
в том, что предприятия за
стревают на «бригадном 
уровне развития» организа
ции труда. Возможности же 
второго уровня (через сове
ты бригадрфов —  к управле
нию цехами и предприятием, 
использование бригадо-ком-. 
плектов) в деле повышения 
производительности и сни
жения трудоемкости куда 
больше, чем у отдельных 
бригад. И тем (5олее треть ■ 
его уровня, когда ИТР тес
но привязаны к бригадам, и 
работа первичных коллекти
вов ИТР и служащих стро
ится на общих принципах 
коллективной организации 
труда.

Здесь приводятся в дей
ствие резервы, обусловлен
ные косперацией труда уже 
в масштабе предприятия, 
открываются самые благо

приятные возможности для 
действенного ускорения 
НТП. Тогда и бригады смо
гут успешно вьшолнять за
дания по снижению трудо
емкости не путем прямого 
роста интенсивности труда, 
а за счет дальнейшего со
вершенствования его орга
низации в масштабе пред
приятия и внедрения техни
ческих новшеств.

Таким образом, путь от 
совета бригады к совету 
бригадиров, бригадо-«ом- 
плекты, совершенствование 
нормирования —  не само
цель, а лишь необходимые 
условия повышения культу
ры управления. Те предпо
сылки, которые создают 
возможность неформального 
перехода предприятий на 
новые принципы хозяйство
вания, самофинансирования. 
К переходу от бригадного 
хозрасчета, бригадного под. 
ряда —■ к полному хозрасче
ту, подряду всего предприя
тия. Ведь именно эти цели 
преследовали экономические 
эксперименты и именно эти 
эгесперименТ'Ы во многом 
высветили слабые места 
коллективного самруправле- 
ния, вскрыли резервы обес
печения самостоятельности 
предприятий.

И эти резервы надо ис
пользовать. В новые уело-/ 
ВИЯ хозяйственной деятель
ности надо вживаться, пере
страиваясь самим, внутри 
предприятия. В пхютивном 
случае эти условия будут
просто пристегнуты как
инородное тело.

Е. ГАВРИЛЕНКО,
кандидат экономических'
наук, доцент кафедры 

политэкономии Т1П1.
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H ECTO  П О Д В И Г А -Ч Е Р Н О Б Ы Л Ь С К А Я  АЭС
Такой лозунг висит на центральной площади небольшого украинского города
“ Авария на Черяобыль- 
• ской АЭС болью отозва- 
S лась в наших сердцах. 
S Потребовались усилия 
Е тысяч людей для ее уст- 
2  ранения. В строю с теми, 
S кто работает в Чериобы- 
2 ле, —  томичи. Недавно в 
S Томск возвратились из 
S командировки А. Л. Ма- 
Z  ма̂ев и В. В. Зоркальцев, 
2 инженеры 1объединения 
ш «Сибэлектромотор». Автор 
5  этих заметок— Виктор Ва- 
2 сильевич Зоркальцев— чр- 
2 тверть века связан с про. 
2 изводством электродвига- 
S телей, двадцать лрт за- 
2 ведовал сект«ч)ом лабора- 
Е тории надежности СКВ, в 
2 последние годы—  началь- 
S ник бюро технического 
2 контроля. Это определило 
Е его участие в работах на 
2 Чернобыльской АЭС в 
Е составе бригады мини- 
2 стерства по ревизии 
Е электродвигателей. по- 
2 ставленных для атомной 
Е станции в различные го- 
2 ды томскими моторостро- 
Е ителями. • * *

По решению правительст
венной комиссии, одновре
менно с комплексом работ 
по ликвидации последствий 
аварии и захоронению чет- 
вехзтого энергоблока пред
стояло вести работы по под
готовке к запуску первого 
и втсрого энергоблоков, ко
торые меньше всего, постра
дали.

В составе бригады, обра
зованной Главэлектромашем 
Министерства электротехни
ческой промышленности 
СССР для ревизии и опре
деления работоспособности 
электродвигателей, выпу
щенных нашим объединени
ем и работавших на атом
ной станции, оказались и 
мы с ведущим инженером 
СКВ А. Л. Мамаевым. Пос
ле .строжайшего .медицин
ского контроля и подробней
шего инструктажа ведущих 
специалистов СКВ мы выле
тели 12 августа в Москву.

Забегая вперед, скажу, что 
слово Чернобыль, как 
пароль, действовало безот
казно на всех этапах наше
го пути к месту работы и 
обратно ■ домой.

В Киев мы прилетели глу
бокой ночью и, как часто 
бывает в командировках, 
приуныли, что не устроим
ся нигде на ночлег. Но в 
РОВД Жовтневого района, 
куда • мы обратились за по
мощью, к нам отнеслись с 
большим вниманием и за
ботой. Один из сотрудников 
проводил до гостиницы и 
устроил нас. На следующий

день мы разыскали штаб 
Чернобыльской АЭС и пос
ле оформления пропусков на 
право въезда в тридцати- 
километровую зону на теп
лоходе «Восход» выехали в 
Чернобыль.

В салоне теплохода было 
шумно. Группы людей ожи
вленно вели разговоры. Все 
оци вращались вокруг одной 
темы —  предстоящей встре
чи с Чернобылем, будущей 
работы в необычной для 
мирного времени обстанов
ке.

Поднявшись в шлюзе на 
высоту почти пятнадцать 
метров, мы вышли в про
сторы штормового Днепров
ского моря. Через два часа 
пути теплоход резко сбавил 
ХОД. Стихли разом разгово
ры. И, прильнув к окнам, 
мы увидели на дебаркадере 
фаив1жый щит с надписью; 
«Чернобыль». На берегу бы
ло много встречающих. Все 
были одеты одинаково; бе
лые хлопчатобумажные ко
стюмы, такие же шапочки 
и респираторы, на ногах —  
специальные ботинки. Все 
были спокоййы,. во всем 
чувствовались дисциплина и 
порядок.

На автобусах всех при
бывших доставили к штабу 
АЭС в Чернобыле. После 
проверки документов мы по
лучили, как и все здесь, 
специальное обмундирова
ние, талоны на питание и 
направление в общежитие. _ 
Им оказался детский сад’ 
«Сказка». Переодевшись, мы 
не узнавали друг друга в 
этих необычных костюмах. 
Немного отдохнув, вьшши 
на улицу, и вновь увиденное 
нас поразило. В многочис
ленных садах под тяже
стью созревших плодов ло
мились ветки яблонь, груш, 
абрикосов, грецкого ореха. 
Переспелые фРУКты пада
ли на дорогу, на землю. Но 
никто не подходил к ним, 
не брал в -руки. Возле гни
ющих фруктов суетились 
муравьи. Уже почернели на 
ветках ягоды вишни. Гряд
ки огородов и тропки во 
дворах буйно заросли тра
вой. Но окна и балконы 
больших домов выглядят 
так, будто хозяева отлучи
лись на минутку: на верев
ках—белье, кто-то чистил 
пальто на балконе да так 
его и оставил. Стоят на по
доконниках цйеты. Но, при
глядевшись внимательно, 
видишь: белье выгорело
на солнце, почернели и да
вно завяли цветы.

Не видно привычных для 
любого жилья суетливых 
воробьев. Только разжирев

шие голуби и воронь̂  по- 
хозяйоки расселись на пе- 
,рилах балконов, влетают в 
открытые форточки и то и 
дело шныряют под ногами.

Но город живет. Живет 
напряженно, деловито, без 
суеты, расчетливо. Город 
населен множеством людей, 
присланных со всех концов 
нашей необъятной страны, 
чтобы быстрее ликвидиро
вать последствия аварии и 
возродить атомную стан
цию к жизни. По номерам 
автомашин можно изучать 
географию ССОР. Здесь мно
жество самой современной и 
сложной техники. Бесконеч
ной вереницей и днем, и но
чью идут миксеры с бето
ном, огромные трайлеры ве
зут невиданных размеров 
арматуру. Все направляется 
туда, где идет сражение со 
взбунтовавшимся реактором, 
где сооружается саркофаг, в 
котором он будет навечно 
погребен.

На всех дорогах —  посты 
ГАИ и строжайший дози
метрический контроль про
ходящей техники. Каждый 
человек— на своем месте, ка
ждый строго дисциплиниро-' 
ван, все знают, что делают 
работу огромной государст
венной важности.

Работают газетные киоски 
и парикмахеднжие. С боль
шой нагрузкой трудится ки
нотеатр «Украина». Кино
фильмы, встречи с артиста
ми кино, писателями и по
этами —  разнообразная 
культурная программа для 
участников ликвидации по
следствий аварии на АЭС. 
Словом, город живет напол
ненной жизнью.

15 августа мы на автобу
се отправились на станцию. 
Примерно на половине пу
ти между Чернобылем и 
АЭС в поселке Копачи пе
ресели с «чистых» автобу
сов на «грязные». Через 
полчаса езды справа за по
воротом от главной доро
ги открылась панорама Чер
нобыльской АЭС. Голубова
тое огромное здание стан
ции, ссявучное по архитек
туре нашему космическому 
веку, прекрасно вписалось в 
приречный пейзаж Припя
ти. Мы, привстав с сидений, 
во все глаза смотрели во
круг. Вот последний пово
рот перед въездом на мост, 
и мы увидели в дальнем ле
вам конце здания черные, 
оплавленные железобетон
ные пилоны и облицовочные 
плиты, искореженные огнем 
груды металлических конст
рукций четвертого энерго
блока. Там еще таилась

большая опасность. Там был 
передний край борьбы за 
жизнь станции. Автобус 
подрулил к перрону, покры
тому пластиком, мы вышли 
и по дорожке с таким же 
пластиком направились к 
административно - бытово
му корпусу.

В конторе электроцеха, в 
коллективе ,которого нам 
предстояло работать, позна
комились со специалиста
ми, прибывшими из Москвы 
и Еревана, Харькова и Вла
димира, Свердловска и Ке
мерова и других городов. По
сле подробного инструкта
жа по радиационной безо
пасности и особенностям по
ведения в опасной зоне АЭС 
мы, получив средства инди
видуального дозконтроля, 
приступили к работе. Раз
бившись на группы (с уче
том типоразмеров, выпуска
емых нашими предприятия
ми двигателей), опустились 
на нижнюю отметку стан
ции.

Вместе с выделенными 
для наших групп работни
ками станции обходили от
сек за отсеком, нишу за 
нишей, бесконечные (Лаби
ринты коридоров на различ
ных высотных отметках и 
проверяли работоспособность 
Двигателей. Проводили за
меры сопротивления изоля
ции, определяли параметры 
машин под нагрузкой и на 
холостом ходу, разбирали и 
осматривали двйгатели. 
Электродвигатели нашего 
производства, а их сотни на 
одном блоке, работают на 
запорной арматуре, венти
ляции, насосах и других 
приводах станции. Мы были 
искренне удивлены, когда 
нам на глаза попался дви
гатель «АОС-32-4» выпуска 
1972 года. Первый и второй 
энергоблоки были запущены 
в 1975— 1977 годах. Поэтому 
они оснащены еще двщате- 
лями старой серии, давно 
снятыми с производства. Они 
были в отличном состоянии. 
А ведь проработали более 13 
лет в тяжелейших условиях.

Оборудование атомной стан
ции —  это сложнейшее хит
росплетение водо- и паро- 
прстодов, воздуховодов и 
вентиляции. Взбираясь по 
крутым, как на корабле, 
трапам, на головокружи
тельную высоту, протиски
ваясь между трубами и обо
рудованием, мы обошли и 
осмотрели почти все, что 
должно попасть в сферу на
шего внимшия.

В бесконечных лабирин
тах коридоров, в нишах, за
лах станции царила деловая 
атмосфера. Прокручивалось 
оборудование. Реактор "пер

вого блока находился в теп
ловом режиме, готовый к 
жизни. Проверялись систе
мы главного циркуляцион
ного насоса, средства конт
роля и сигнализации. А там, 
за защитной стеной, шла 
борьба с четвертым реакто
ром. Там было еще опасно.

По окончании работы —  
строгий дозконтроль, умьша- 
ние, замена белья и верхней 
одежды, снова дозиметриче
ский контроль. Иногда эту 
процедуру приходилось вы
полнять дважды в день. По
том поездка в «грязных» 
автобусах до Копачей, в 
«чистых» —  до Чернобыля,

Почти за две недели наша 
бригада провела тхцатель- 
ную ревизию электродвига
телей. Все они были готовы 
к принятию нагрузки и запу
ску в работу. Мы составили 
список устаревших и сня
тых с производства двига
телей, определили их совре
менные аналоги по всем па
раметрам. Был подписан 
двухсторонний, акт, завер
шивший нашу работу.

Наполненные чувством ис
полненного долга, мы воз
вратились в Киев и после 
короткого отдыха 27 августа 
вылетели домой.

Спустя месяц все газеты 
опубликовали сообщение, ко. 
торое нас очень обрадовало; 
первый энергоблок запу
щен в работу и дал промы
шленный ток. Наш труд, 
труд моторостроителей Том
ска, влился в общий поток 
усилий тысяч советских лю
дей, ожививший Чернобыль, 
ский энергетический гигант 
—  АЭС.

Там, в Чернобыле, и сей
час здесь мне не дает псхкоя 
мысль, глубоко зЕ̂ авшая в 
душу. «Мирный» атом, вы
шедший из повиновения и 
принесший столькр бед, во
лею и героическим трудом 
советски, людей укрощен и 
надежно захоронен в сарко
фаге. Атомная гроза предот
вращена.

А что будет на Земле, ес
ли по злой воле черных сил 
«военный» атом смерчем 
разгуляется по нашей пла
нете, неся разрушение, 
смерть и «ядерную зиму»? 
Кто придет на помощь зем
лянам?

Вот почему нам, живу
щим на Земле людям, надо 
удесятерить <жои усилия в 
бсрьбе за запрещение ядер- 
ного оружия и его полное 
уничтожение. Похоронить 
во всемирном саркофаге все, 
что может принести беду.

В. ЗОРКАЛЬЦЕВ, 
начальник бюро техничес

кого контроля объедине
ния «Сибэлектромотор».

ФОТОРЕПОРТАЖ-

Идет репетиция
Творческая победа. Именно 

так можно расценить тот ве> 
зуслоаный успех, который со
путствовал артистам симфо
нического ' оркестра Томской 
филармонии во главе с худо
жественным руноеодителем и 
дирижером Илмаром Лапина- 
шем во время недавних гаст
рольных выступлений в Моск
ве, Волот, городах Золотого 
Кольца. Томичи хорофо осве
домлены об атой поездив, и 
многие из них могли сУДИтЪ 
об игре оркестрантоа по Кон
церту, который сосгфялся а 
Большом зала Московской кон
серватории и был показан по 
Томскому талевиданию. С ис
тинным вдохновением - была 
исполнена 1$-я симфония ' Дм.

Шостаковича, велинолепно 
прозвучала музыка других 
композиторов. Вот что, кстати, 
написали в адрес областной 
филармонии об атом концерта 
ветераны Великой Отечествен
ной войны московские слуша
тели Е. Д. Шредер, В. Е. Годов 
и А. П. Чиилина: «Шостакович 
исполнен е большим мастерст
вом, своеобразно и неповтори
мо! Все номера программы мы 
восприняли горячо. Аплодируя 
и скандируя, зал просил ис
полнить «на бис» произведе
ния Вагнера, Римского - ,1<ор- 
саиова, Дарзиньша. Искреннее, 
сердечное спасибо за достав
ленное нам удовольствие вече
ром 24 октября!».

— Таной отзыв зрителей, ко

нечно, радует, — говорит о 
гастролях арфистка оркестра 
секретарь парторганизации 
филармонии Е. И. Лаптева. — 
А ведь мы играли тот концерт, 
как говорят, с ходу, почти без 
перерыва после репетиции. 
Впрочем, аременн у нас посто
янно было в обрез, оно было 
расписано почти по минутам...

Однако главный итог заклю
чается в следующем. Гастроли 
такого масштаба доказали, что 
талантливые симфюнисты Том
ска способны преодолевать 
многие творческие высоты.

А сейчас — идут репетиции.
А. БАТУРИН.

НА СНИМКАХ: идет репети
ция оркестра.

Фото аатора.

Под флагом ДОСААФ

Впервые в зимнее время
Ленинский райком 

ДОСААФ провел соревно
вания по фигурному вож
дению мотоцикла и авто
мобиля на первенство 
объединения «Томскнеф- 
тегазгеология». Такие со
ревнования впервые бы
ли проведены в зимнее 
время и прошли успешно, 
хотя раньше бытовало 
мнение: это сугубо летний 
вид автомногоборья.

На мотоциклах-одиноч- 
ках хорошую технику 
вождения показал моло
дой спортсмен из Томско
го сельского спортивно
технического клуба

ДОСААФ А. В. Капишни- 
ков. Он занял первое место. 
На мотоциклах с коляс
ками победил представи
тель команды геологов 
И. Н. Черкасский. На 
спортивных автомоби
лях первенствовал его од
ноклубник Н. М. Иценко. 
В соревнованиях приняли 
участие дети, юноши, а 
также ветераны Томской 
геологоразведочной экс
педиции.

А. ПЕТРОВ, 
заместитель председа
теля президиума об- 
лаетяой федерации 

мотоспорта.

перерыв^ 18.00Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 20 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «время». 8.45 -  «Ми- 
хайло Ломоносов». Фильм 2-й, 
2-я и 3-я серии. 11.15 — Ново
сти. С 11.20 до 14.30 — пере
рыв. 14.30 — Новости. 14.45 — 
Документальные фильмы теле
визионных студий страны. 
15.55 — «Шахматная школа».
16.25 — «Делай с нами, де
лай. как мы, делай лучше нас1»
17.25 — «Поэзия». М. Дудин. 
18.10 — «За словом — дело». 
18.40—«Сегодня в мире». 18.55 
—Отборочный матч чемпиона
та Европы по футболу. Сбор
ная ГДР — сборная Фран1щи. 
2-й тайм. 19.40 — «Михайло 
Ломоносов». Фильм 2-й. 3-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.35— 
«Контрольная для взрослых». 
Передача 5-я ■— «Выбор». 23.00

iiiimi
— «Мир н молодежь». 23.35— 
«Сегодня в мире».'

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

о ~  Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Сельское хозяйство». 
Киножурнал. 8.35 — «Драма
тургия и театр». Н. В. Гоголь 
«Ревизор». 9.20. 13.20 — «Ис- 

• панский язык». 2-й год обуче
ния. 9.50' — «Укрощение лави
ны». Научно - популярный

10-05 — «Учащимся 
, «  I .  *■.. «Обществоведение».
10.35, 11.35 — «Зоология». 7-й 

11-00—«Наука и жизнь». 
12.00 — «.Экран — учителю». 
«Природоведение». -4-й класс, 
it;?.*? “  Русское искусство 
XVIII века. Живопись. 12.50
— Страницы истории. «Клятва 
на Эльбе». О встрече советских 
и американских солдат в ап
реле 1945 года. 13.50 — «Семе
ро солдатиков». Художествен
ный фильм с субтитрами. 15.00 
—«Выйти победителями из боя 
злого...» Передача о вреде 
пьянства. 15.45 -т Новости. С

15.50 До 18.00
— Новости.

ТОМСК
18.10— «Заботы «Северного». 

Документальный фильм. 18.30 
«Советы и жизнь». 19.00 —  
«День области». 19.15 — Кино- 
журнал. 19.25- — «.Адреса пере- 
дового опыта»^ Трест «Томлес- 
строй». Коллективный подряд
— в действии.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Мультфильм. 20 35
— «Манометр-86». Сезон про
шел, проблемы остаются...

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Из «золотого» фонда ЦТ». На
родный артист СССР М, Тарха
нов. 22.30 — Концерт народ
ного артиста РСФСР С. Лей- 
феркуса.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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В театрах
ТЕАТР

МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
20 ноября в помещении ДК 

«Авангард» — «Ах, карусель, 
иарусель...» — 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

20 ноября. «Старый дом» —
19.

ТЕАТР
КУКОЛ

21 ноября. «Золотой цыпло- 
нок» — 11.

Дворец зрелищ 

и спорта
20 ноября. «Ройс 222» (две 

серии) — 20. ^

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 ноября. Общественный 

просмотр художественных 
фильмов. «Постарайся остаться 
живым» — 9. «Там, где нас 
нет» — 10-50. «Чудо невидан
ное»-12-40, 14-20, 16-10, 18-10.
20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
20 ноября. «Человек-оркестр»

-  8-.40, 10-20. 12. 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. «Под огнем» 
(две серии) — 8-30, 11, 13-30,
16, 18-30, 21. Зал кинохроники. 
«Не упусти шанс, инспектор»
-  8-.40, 10-20, 12. 13-40, 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
20 ноября. «Как три мушие-

тара» (две серии)— 8-40, 11-10, 
13-40, 16-10, 18-40, 21-10. «Как 
три мушнетера» (две серии) — 
9-20, 13-50, 16-3Q, 19. 21-30.
«Путешествие пана Клйнсы» 
(1-я серия) — 11-50.

«ПИОНЕР»
20 ноября. «Новые приклю

чения неуловимых»— 9. «Бес
конечная история» — 11.
«Принлючония Али-Бабы и со
рома разбойников» — 13. Ки
ноклуб «За технический про
гресс» — 15-40. «Тайны ма
дам Вонг» — 17-10, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 ноября. «1анцы на кры

ша» — 9, 10-30, 12. 13-30, 15, 
16-30, 18, 19-30, 21. «Гонка во
на» — 9, 10-.40, 12-20, 16, 17-40, 
19-20, 21. Кинолекторий «Мы 
верная смена твоя, ком£Вй&Д»
-  14-20,

«СИБИРЯК»
20 ноября. Мультсборник — 

9-20. «Обвиняется свадьба» —
11. 12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20,21.

Томский медицинский ни. 
ститу)! ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ной должности заведующего 
научно - исследовательским 
сектором.

Срок подачи документов—  
один месяц со дня опублико- 
вания объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634050, Томск, ул.
Московский тракт, 2, науч
ная часть.

В связи с окончанием ин
вентаризации Томский обла
стной центр «АвтоВАЗ- 
техобслуживание» ВОЗОБ
НОВЛЯЕТ за валмчвый и 
безналичный расчеты сле
дующие ВИДЫ УСЛУГ; 
мойка автомобилей, диагно
стика. техническое обслужи
вание по талонам сервисной 
книжки, кузовные работы, 
малярные работы, мелко
срочный ремонт.

Справки по тел. 5-75-61.

Среднее профессионально- 
техническое училище № 34 
ПРОДОЛЖАЕТ ДОПОЛНИ
ТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ учащих
ся на 1986— 87 учебный год.

Принимаются юноши и де
вушки с образованием 10 
классов по специальностям: 
оператор пресса, слесарь 
КИПнА.

Срок обучения —  10 меся
цев. Стипендия —  72— М 
рублей и 50 процентов от 
суммы, заработанной на про
изводственной практике^

Иногородние обеспечива. 
ются общежитием. Зачисле
ние производится без вступи
тельных экзаменов.

После окончания училища 
работа предоставляется на 
Томском заводе резиновой 
обуви и нефтехимическом 
комбинате.

Адрес училища: г. Томск, 
пр. Ленина, 217. Телефон 
3-80-57.

Проезд троллейбусом и ав
тобусом № 2 до остановки 
«Ул. Бердйкая».

Областному театру кукол 
срочно требуются кассир би
летов, секретарь-машинист
ка, монтировщик, водитель
категории ,«Д». Ставки 
по тел. 2-52-04, 2-48-41.

Бюро по трудоустройству 
населения срочно приглаша
ет в Томскую областную фи
лармонию на постоянную 
работу во вновь открыва
ющийся концертный зал: 
сантехников, дежурных 
электриков, рабочих по об
служиванию зданий и соо
ружений, уборщиц, админи
страторов, инженеров по сан
технике и вентиляции, во
дителей автобусов.

Принимаются пенсионеры. 
Справки по тел. 3-10-18, 
3-24-87.

Обращаться: г. Томск, в
бюро по трудоустройству —  
пр. Кирова, 17, или его фи
лиалы: ул. Пушкина, 71, ул. 
Бердская, 18.

Ордена Трудового Красного Знамени 
Томский театр драмы

Премьера 
20, 21 ноября

Б. Шоу, К. Фортюно, Эд. де Филиппо, П. Руди, О. Генри 
«О, ЖЕНЩИНЫ...»

Вечер одноактной зарубежной комедии.
Справки по тел. 2-29-04, 2-28-46.

КИНОТЕАТР «РОДИНА»
22, 23, 24, 25 

ноября
Премьера

. цветного художественного фильма 
«НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ ТЕЛЕВИЗОР»

Автрр сценария —  Аркадий Иннн, кинодраматург, пи
сатель, юморист. Один из авторов телевизионных циклов 
«От всей души», «Вокруг смеха». По его сценариям по
ставлены фильмы: «У матросов нет вопросов», «Отцы и 
деды», «Одиноким предоставляется общежитие». Его рас
сказы публикуются на 16-й полосе «Литературной газе- 
т̂ы» и в журнале «Крокодил». \

Режиссер —  Николай Лукьянов (постановщик теле
мюзикла про Шерлока Холмса «Голу($ой Карбункул»).

В ролях: Л. Аринина, Е, Стеблга, К). Яковлева,
В. Брондуков, Р. Янковский, С. Станюта, Н. Егорова, 
Г. Беленький и другие.

Киностудия «Беларусьфильм» прнглашаот на встречу
в кинотеатр «Родина» с создателями фильма и заслу
женной артисткой РСФОР Людмялой АРИНИНОП’на се
ансы: 12-20, 14-30, 16-40, 18-50, 21.

предварительной продажи билетов —  
с 13 до 21 часа. Тел. 2-12-23 —  стол заказов. Тел, 2-14-S0—  
автоответчик.

Добро пожаловать!

ВОЗМЕСТИТ ГОССТРАХ
С каждым человеком может премаейтк яесчаоткый 

случай —  и )ва работе, и дома, и на улице. Восстаяевяе- 
иие здоровья, )утрачеяного в результате несчастного слу
чая, требует определенных незапланнровавяых расхо
дов. Возмеетять часть этих расходов позволят страхова
ние от несчастаых случаев. Госстрах выплатит пострх- 
давшему страховую сумму или часть ее, еоотвотстяу- 
ющую степевк утраты общей трудоспособности, полу
ченной им в результате травмы, пронсшодшвй в период 
действия договора страховаимя.

Договоры страхования от несчастных случаев сроком 
от 1 года до 5 лот могут заключить граждане в возрасте 
от 16 лот, во во далее достижения нмн ;75-летяого возра
ста на момент окончания договора.

Размер страховых взносов яоволнн, зависит от про
фессии страхователя, размера страховой суммы, срока 
страхования и составляет в год от 25 кон. до 1 руб. 26 
коп. со 100 рублей страховой суммы.

К СВЕДЕНИЮ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ТРАНСПОРГНЬК 
СРЕДСТВ!

На страхование прияммаютея подложяащв рогвотра- 
цин,автомобили (в том числе с прнцопомн цроиышяон- 
ного производства), мотоцяклы, мотороллеры, мотоколяс
ки, мотоварты, иоводы, малогабаритные трвкторы, мо
торные, парусные и гребные лодки (кроме надувных), ка
тера к яхты.

Договор отраховаянк средств транспорта гаравЖфуот 
возмещение маторнальвого ущерба, причиненного в ре
зультате аварвк (дорожно-транспортного проиешветаяя), 
пожара, взрыва, удара молния, буря, урагана, ливня и 
других етнхвйяых бедствий, а также в случае поХ|1ЩС- 
вмя средств транспорта или повреждевяя его, связанно
го о похищением или угоном.

Договор заключается сроком до 1 года. Страховая 
сумма устанавливается по желанию страхователя, но 
не может превышать стоимости транспортного сродства 
(с учетом износа), исходя яз действующих государствен
ных розничных цен.

Газмер страхового платежа завнент от яяда сродства 
транспорта, срома страхования н величины страховой 
суммы. Прячем, чем выше страховая сумма, тем ниже 
процент ставки «матежа.

Страховые шлатежм по договору страхования моясно 
вяоетн путем безналичного расчета через вухпыперню 
но мосту работы страхователя яля валячныин деньгами 
страховому агенту при оформленмн договора.

УВАЖАЕМЫЕ ТОВАРИЩИ!
В каждом доме, каждой квартире много необходимых 

и полезных вещей, которые украшают жилье, обло)гчают 
быт, делают досуг человека более приятным. И человек 
стремится обеспечить еохрввность своего имущества. Од
нако различные вспредвнденные события нередко маио- 
сят серьезный ущерб всему, что с любовью м ствравквм 
создавалось за мяогне годы.

Поэтому Госстрах рекомендует своевременно оформить 
договор страхования домашнего имущества. По такому 
договору гаравтнруется аозмещенно ущерба в случае 
уничтожоякя или повреждения имушесжв от псскара, 
различных стихийных бедотаий, аварии отоптельной 
сяетемы, водопроводной к кввалязацноннбй «стой, про» 
някяоценмя воды на соседних помещений, а также при 
ого похищовик. Страховое возмещовяе выплачиввотея я 
размере причиненного ущерба в продолах страх<»0й 
суммы, обусловленной договором.

Оформить договор страхования домашнего имущества 
можно на любую сумму, не превышающую его етонмо- 
стн (о учетом износа), исходя из действующих государ- 
ственных 'розничных цен, сроком от 1 года до 5 лет 
включительно м на болпе короткий срок (от 2 до 11 ме
сяцев).

Уплачивать страховые платевся можно путем безна
личных расчетов через бухгалтерию по месту работы 
страхователя, а также наличными деньгами страхмюму 
агенту.

Для оформления договора страштания домашнего 
имущества вы можете обратиться в янепекцню вля к 
агенту Госстраха. Если у вас уже ямеется договор стра
хования, не забудьте своевременно заключить новый до
говор на следующий срок.

ГОССТРАХ РСФСР.

В АВТООБЪЕДИНЕНИЕ 
«ТОМСКСТРОЙТРАНС» И 
НА ЕГО АВТОБАЗЫ №№ 1 
и 2 требуются: кассир, глав
ный механик, инженер в от
дел снабжения, техянки по 
учету ГСМ н рсмоятвых ли
стов, раздатчики талояов 
ГСМ, механики и старшие 
механики в автоколонны, 
кладовщики и картотетчик, 
техник-сметчик, строитель
ные рабочие, старший ма
стер и рабочие по ремонту 
автомобилей, транторясты, 
сантехяяки, машинисты но 
стирке спецодежды, элстст- 
рик, водители. Одиноким 
предоставляется общежитие. 
Доставка на работу и срабо. 
ты —  служебным транспор
том.

Справки по телефону 
1-33-28.

Руководство, партийный и 
комитеты

УВД выражают соволеэяо- 
вавие сотрудникам УВД 
Э. М, Вохмяяцевой и В. К. 
Вохмннцеву по поводу смер
ти матери

^ КРСЯНДЕЛЬ 
Ольги Даиилоаиы.

Коллектив Томского педа
гогического института вы
ражает глубокое ео^лезно- 
вание старшему лаборанту 
кафедры общей физики 
Н. А. Рощиной по поводу 
смерти отца

РЫБНИКОБА 
Алексея Иееиовича.

■ А

ПРИГЛАШАЮТСЯ ДЛЯ 
РАБОТЫ на унняеревяьной 
торговой базе облпотребсою
за; бухгалтеры, елееарь- 
элст(трик, слесарь - еввтех- 
нмн, электроЖаращн, рабо
чие складов.

За оправками обра)!цаться 
по телефону 3-89-42.
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